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 ------- Aos vinte e cinco dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e vinte e dois, nesta 

Vila de Coruche, Pavilhão Desportivo Municipal, reuniu a Assembleia Municipal de Coruche, 

em sessão ordinária, cuja Mesa era composta pela sua Presidente Berta Alexandra Teixeira 

Lopes dos Santos, pelo Primeiro Secretário Osvaldo Manuel dos Santos Ferreira e pela Se-

gunda Secretária Ana Teresa de Sousa David (Partido Socialista).------------------------------  

 ------- Verificou-se a presença dos seguintes Deputados Municipais: ---------------------------  

 ------- Isabel Maria Marques Marins, Joaquim Gonçalves Banha, Célia Maria Arsénio Barroso, 

Fernando Carlos da Silva Cardoso, Rafael José Ferreira Gomes e André Filipe Galvão Char-

rua (Partido Socialista). ----------------------------------------------------------------------------  

 ------- Armando Rodrigues, Edite Maria Pardal do Vale Santos, Luís Alberto Ferreira, Sofia 

Isabel da Cunha Marques e Luís António Marques de Oliveira (Coligação Democrática Unitá-

ria). --  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Francisco Artur Gomes Gaspar, Nuno Miguel da Silva Tadeia Figueiredo e Sandra 

Cristina de Oliveira Tenrinho (Partido Social Democrata). ---------------------------------------  

 ------- Joaquim Rodrigo dos Santos Paulino (Presidente da Junta de Freguesia de Biscainho - 

Partido Socialista), José de Jesus Joaquim (Presidente da Junta de Freguesia de Branca - 

Partido Socialista), Paulo de Oliveira Matias (Presidente da Junta de Freguesia de Santana 

do Mato - Partido Socialista), Hélder Manuel Azevedo da Silva (Presidente da Junta de Fre-

guesia de São José da Lamarosa - Partido Socialista) e Nuno José Silva Guilherme Henri-

ques de Azevedo (Presidente da Junta de Freguesia da União das Freguesias de Coruche, 

Fajarda e Erra - Partido Socialista). ---------------------------------------------------------------  

 ------- Não estavam presentes os Deputados Municipais Mara Lúcia Lagriminha Coelho, Ana 

Cristina Rebotim Azinhaga (Partido Socialista), Susana Isabel Ferreira Vitorino (Partido So-

cial Democrata), Nuno Miguel Cabecinhas Lopes (Partido Chega) e Ortelinda da Conceição 

Camões Graça (Presidente da Junta de Freguesia de Couço - Coligação Democrática Unitá-

ria. ---  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia deu conhecimento dos seguintes pedidos de substituição, 

de conformidade com os artigos 78.º e 79.º da Lei n.º 169/99, de 18 de setembro: ----------  

 ------- A Deputada Municipal Mara Lúcia Lagriminha Coelho fez-se substituir por Mariana 

Sofia Cordeiro Gonçalves Duarte Dias, membro a seguir na lista do Partido Socialista, por 

impossibilidade de presença de Rosa Maria Pinto Barros Ribeiro Lindinho. ---------------------  

 ------- A Deputada Municipal Susana Isabel Ferreira Vitorino fez-se substituir por Helena 

Cristina Maia Cabecinhas Elias Mendes de Oliveira, membro a seguir na lista do Partido So-

cial Democrata, por impossibilidade de presença de Sérgio Miguel Lourenço Nunes. ----------  

 ------- Verificado o quórum, com a presença de vinte e quatro membros, a Presidente da 
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Assembleia declarou aberta a sessão às vinte e uma horas e quinze minutos, com a seguin-

te Ordem do Dia: ---------------------------------------------------------------------------------  

 ------- PONTO UM - REPRESENTANTE DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL NA COMISSÃO 

CONSULTIVA DA REVISÃO DO PLANO DIRETOR MUNICIPAL DE CORUCHE ------------  

 ------- PONTO DOIS - MAPA DE FLUXOS DE CAIXA DE 2021 ------------------------------  

 ------- PONTO TRÊS - I REVISÃO ÀS GRANDES OPÇÕES DO PLANO DE 2022/2026 ---  

 ------- PONTO QUATRO - I REVISÃO AO ORÇAMENTO DE 2022/2026  ------------------  

 ------- PONTO CINCO - AUTORIZAÇÃO PRÉVIA GENÉRICA FAVORÁVEL À ASSUNÇÃO 

DE COMPROMISSOS PLURIANUAIS -----------------------------------------------------------  

 ------- PONTO SEIS - I ALTERAÇÃO AO MAPA DE PESSOAL DE 2022 --------------------  

 ------- PONTO SETE - I ALTERAÇÃO AO PLANO ANUAL DE RECRUTAMENTO DE 2022 

 ------- PONTO OITO - DELIMITAÇÃO DA ÁREA DE REABILITAÇÃO URBANA DA RUA 

5 DE OUTUBRO -----------------------------------------------------------------------------------  

 ------- PONTO NOVE - RECONHECIMENTO DE INTERESSE MUNICIPAL DO PROJETO 

DE CONSTRUÇÃO DO CENTRO DE INTERPRETAÇÃO AMBIENTAL DA HERDADE DOS 

CONCELHOS ---------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- PONTO DEZ - PRORROGAÇÃO DO PRAZO DE TRANSFERÊNCIA DE COMPETÊN-

CIAS PARA OS ÓRGÃOS MUNICIPAIS NO DOMÍNIO DA AÇÃO SOCIAL NO ANO DE 

2022   ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- PONTO ONZE - DECLARAÇÃO DE COMPROMISSOS PLURIANUAIS, PAGAMEN-

TOS EM ATRASO E RECEBIMENTOS EM ATRASO REGISTADOS NA BASE DE DADOS 

EM 31 DE DEZEMBRO DE 2021 -----------------------------------------------------------------  

 ------- PONTO DOZE - ATIVIDADE E SITUAÇÃO FINANCEIRA DO MUNICÍPIO ----------  

 ------- Estavam ainda presentes, o Presidente da Câmara Francisco Silvestre de Oliveira e 

os Vereadores Maria de Fátima Raimundo Galhardo, Pedro Filipe Tadeia Ferreira, Susana 

Gaspar Ribeiro da Cruz, Carlos Alberto dos Santos Peseiro, Valter Peseiro Jerónimo e Ale-

xandre Miguel de Sousa Neves. -------------------------------------------------------------------  

 ------- Justificação de Faltas:- A Presidente da Assembleia deu conhecimento dos pedidos 

de justificação de faltas dos Deputados Municipais Mara Lúcia Lagriminha Coelho e Nuno 

Miguel Cabecinhas Lopes, à presente sessão. ----------------------------------------------------  

---------------------------- PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA ---------------------- 

 ------- A Presidente da Assembleia deu conhecimento da correspondência com o registo 

n.ºs 1 a 39, cujo mapa foi distribuído a todos os Deputados Municipais. -----------------------   

 ------- A Presidente da Assembleia referiu: O Grupo de Trabalho da “Reabertura do SAP de 

Coruche no período noturno”, reuniu, no passado dia 11 de janeiro, e decidiu que fosse soli-
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citado o agendamento de reuniões às entidades responsáveis, no sentido de nos prestarem 

os devidos esclarecimentos acerca da não reabertura do SAP de Coruche no período notur-

no. ---  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Dado não termos obtido uma resposta, no dia 24 de fevereiro, após uma insistência, 

obtivemos uma resposta, ficando agendada a reunião para o dia 7 de março, pelas 15.00 

horas, na Administração Regional de Saúde de Lisboa e Vale do Tejo, em Lisboa. ------------  

 ------- Faremos a reunião com esta entidade, acreditando que nos trará boas novidades. ----  

 ------- O Grupo de Trabalho da “Reposição das Freguesias da Fajarda e da Erra” reuniu, no 

passado dia 27 de janeiro, e decidiu que fosse solicitado à Assembleia de Freguesia da Uni-

ão de Freguesias de Coruche, Fajarda e Erra, que nos seja dado conhecimento dos procedi-

mentos por conta do presente processo que está a ser delineado pelo órgão, que é quem 

legalmente tem capacidade para o fazer. ---------------------------------------------------------  

 ------- Quando houver desenvolvimentos, farei chegar a devida informação à Assembleia 

Municipal. -------------------------------------------------------------------------------------------   

 ------- A Presidente da Assembleia passou a palavra aos Deputados Municipais. --------------  

 ------- O Deputado Municipal André Charrua apresentou a seguinte declaração: -------------  

 ------- “Vem o Grupo Municipal do Partido Socialista na Assembleia Municipal de Coruche, 

apresentar uma declaração sobre o conflito que está a desenrolar-se no leste da Europa en-

tre a Rússia e a Ucrânia. ---------------------------------------------------------------------------  

 ------- Este conflito é um atentado ao direito internacional de soberania de um estado, pon-

do em causa a sua autonomia e comprometendo o seu futuro como país, assim como o fu-

turo da sua população. -----------------------------------------------------------------------------  

 ------- Entendemos que este conflito deveria ter uma resolução pacífica, por via diplomática, 

não podendo de maneira nenhuma existir ações militares como aquelas que estão a aconte-

cer, violando desta forma os princípios que regulam a coexistência pacífica entre nações. ---  

 ------- Neste sentido, o Grupo Municipal do Partido Socialista condena veemente este ata-

que e manifesta total solidariedade para com o povo ucraniano, assim como expressamos o 

desejo para que seja colocado um fim a esta agressão e que desta forma sejam estabeleci-

dos os princípios do diálogo e da paz. ------------------------------------------------------------  

 ------- Deixamos uma palavra de solidariedade para toda a comunidade ucraniana a residir 

em Portugal e em particular para todos os ucranianos que residem no concelho de Coru-

che.” -  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- O Deputado Municipal Francisco Gaspar apresentou, em nome do Grupo Municipal do 

Partido Social Democrata, a Moção, que a seguir se transcreve:  ------------------------------  

 ------- “Intervenção Urgente nas Estradas Nacionais 251 e 119 -------------------------  
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 ------- As Estradas Nacionais que atravessam o concelho de Coruche, nomeadamente a 251 

e 119, apresentam níveis de degradação progressiva que colocam em causa a circulação e 

que têm originado diversos acidentes. ------------------------------------------------------------  

 ------- A Nacional 251 entre a Quinta Grande e Canha, apresenta em praticamente toda a 

extensão, lombas e enormes deformações, sendo urgente uma intervenção que vá para 

além da cosmética de pintar a sinalética horizontal. ---------------------------------------------  

 ------- Recordamos que esta via serve as populações da Malhada Alta, Fazendas das Figuei-

ras, Branca e Arriça, que também têm reclamado por uma urgente intervenção. -------------  

 ------- Na mesma Estrada Nacional 251, entre a Azervadinha e o Couço, são frequentes os 

acidentes, tendo a via sido alvo de algumas intervenções pontuais, mas nenhuma que eli-

mine os pontos negros, já documentados e enviados às entidades competentes, registando-

se anualmente diversos acidentes, alguns com vítimas a lamentar, pelo que uma interven-

ção total é urgente e deve incluir a valorização da entrada do Couço, nomeadamente com a 

construção de uma rotunda. -----------------------------------------------------------------------  

 ------- Também a Nacional 119, necessita de uma intervenção, nomeadamente com a limi-

tação de velocidade no atravessamento do Biscainho, onde ocorrem vários acidentes, feliz-

mente ainda sem vítimas a lamentar, mas onde é fundamental reforçar a sinalização que 

limite verdadeiramente a velocidade. -------------------------------------------------------------  

 ------- Ano após ano, tem esta Assembleia Municipal reclamado intervenções urgentes nas 

Estradas Nacionais que atravessam o concelho, nomeadamente na 251 e 119, sem grande 

sucesso até ao momento, pelo que consideramos ser fundamental manter esta preocupação 

e fazê-la sentir junto das entidades competentes. -----------------------------------------------  

 ------- Assim, a Assembleia Municipal de Coruche, reunida em 25 de fevereiro de 2022, de-

libera:  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Alertar novamente para a necessidade de uma intervenção urgente na Estrada Naci-

onal 251, de forma a regularizar o piso no troço entre a Quinta Grande e Canha, e para a 

eliminação dos pontos negros de acidentes, existentes entre a Azervadinha e o Couço, já 

documentados e reportados, com a intervenção na totalidade da via e onde se inclua a 

construção de uma rotunda na entrada do Couço; -----------------------------------------------  

 ------- Apelar para a necessidade de reforço da sinalização vertical e colocação de regulado-

res de velocidade no atravessamento do Biscainho, nomeadamente luminosos, de forma a 

evitar as altas velocidades por vezes aí praticadas e os acidentes que têm causado vários 

danos no património dos moradores; -------------------------------------------------------------  

 ------- Enviar esta Moção a: -----------------------------------------------------------------------  

 ------- Infraestruturas de Portugal; ---------------------------------------------------------------  
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 ------- Ministério das Infraestruturas e da Habitação; -------------------------------------------  

 ------- Grupos Parlamentares com assento na Assembleia da República; ----------------------  

 ------- Juntas de Freguesia e Assembleias de Freguesia do Biscainho, Branca e União de 

Freguesias de Coruche, Fajarda e Erra; -----------------------------------------------------------  

 ------- Executivo da Câmara Municipal de Coruche; ---------------------------------------------  

 ------- Dar conhecimento do teor desta Moção à população e à comunicação social.” ---------  

 ------- O Deputado Municipal Francisco Gaspar referiu: Tenho também uma “Recomenda-

ção - Transmissão em Direto das Reuniões da Assembleia Municipal” escrita, idênti-

ca àquela que apresentamos em 17 de setembro de 2021, que vou entregá-la à Mesa. ------    

 ------- O Deputado Municipal Nuno Azevedo apresentou, em nome do Grupo Municipal do 

PS, o “Voto de Pesar pelo falecimento de Filipe Claro Justino”, que a seguir se trans-

creve:  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- “No passado dia 26 de janeiro, fomos surpreendidos com a triste notícia do desapa-

recimento precoce do nosso convívio, de Filipe Claro Justino. -----------------------------------  

 ------- Foi com consternação e profundo pesar que vimos partir um Homem de esclarecida 

consciência política e de causas sociais, tendo tido uma vida socialmente ativa em prol das 

comunidades em que se integrou, tendo sempre o interesse coletivo como único objetivo.---  

 ------- O Filipe Claro Justino, ou Pita, como simpaticamente era conhecido, foi membro des-

ta Assembleia Municipal ao longo de diversos mandatos, tendo sido eleito pela primeira vez 

em 1998 e terminado o seu mandato em outubro passado, onde era o 2.º Secretário da Me-

sa. ----  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Membro interventivo e defensor dos valores em que convictamente acreditava, sou-

be honrar o PS, desde sempre o seu partido, e levar bem alto a Democracia, a Liberdade e 

a Justiça Social. ------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Sempre disponível para dar o melhor de si, encontrou no associativismo uma outra 

forma de servir a comunidade. Completaria em 2022, 25 anos como presidente da direção 

dos “Unidos do Sorraia”, da Azervadinha, o clube de futebol da sua terra natal. --------------  

 ------- Era ainda atualmente, o presidente da direção da “Comissão de Festas de Coruche”, 

tendo sido membro dos órgãos sociais desta associação desde a sua fundação em 2002. ----  

 ------- Também em Colmar (França), para onde emigrou ainda jovem, além de toda a sua 

atividade profissional, a vontade de ajudar o próximo fê-lo integrar também, diversas asso-

ciações da comunidade emigrante portuguesa que aí se encontravam. ------------------------  

 ------- Ao nível político, o Filipe Claro Justino, foi um militante ativo e igualmente disponível 

para colaborar, tendo contribuído determinadamente para a afirmação do Partido Socialista 

no Concelho de Coruche. --------------------------------------------------------------------------  
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 ------- Homem honrado e por todos respeitado, reuniu-se de muitos amigos de todas as ge-

rações, ao longo da sua vida, com os quais partilhou momentos de trabalho, de luta, mas 

também de agradáveis convívios. -----------------------------------------------------------------  

 ------- Um Homem bom e de elevada sensatez, que jamais esqueceremos. -------------------  

 ------- Assim, a Assembleia Municipal de Coruche, reunida em sessão ordinária de 25 de fe-

vereiro de 2022, delibera: -------------------------------------------------------------------------  

 ------- Manifestar o seu mais profundo pesar pelo falecimento de Filipe Claro Justino; --------  

 ------- Remeter este Voto de Pesar à sua família.” -----------------------------------------------  

 ------- O Deputado Municipal Luís Ferreira referiu: Gostaria de dizer umas palavras sobre a 

situação na Ucrânia, porque é terrível uma guerra. Felizmente, em Portugal não passamos 

por essa situação. ----------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Vou passar a ler a seguinte declaração: -------------------------------------------------  

 ------- “Desculpem-me… não escolho! ------------------------------------------------------------  

 ------- Entre “canalhas”, não escolho! ------------------------------------------------------------  

 ------- Lamento apenas o terror e os maus tratos por que já estão a passar pessoas que 

apenas queriam tratar da sua vida e que, muito provavelmente, nem votam nos “neonazis” 

da Ucrânia, nem nos “corruptos” de extrema direita do partido de Putin. ----------------------  

 ------- Os senhores da guerra são o mesmo lixo em qualquer latitude e em qualquer mo-

mento da História… salvo raras exceções… só que aí chamam-se resistentes que são obriga-

dos a levar a guerra a casa dos opressores. ------------------------------------------------------  

 ------- Viva a Paz e a Liberdade! ------------------------------------------------------------------  

 ------- Para os povos da Ucrânia e os povos da Rússia. -----------------------------------------  

 ------- Para todos os povos debaixo do flagelo dos interesses económicos dos senhores da 

guerra, por todo o mundo. ------------------------------------------------------------------------  

 ------- E para os ingénuos que acreditam na “democracia” da NATO e da CIA. ----------------  

 ------- Abaixo os senhores da guerra! ------------------------------------------------------------  

 ------- Ninguém pode ficar satisfeito com a guerra e o primeiro objetivo deve ser o fim das 

hostilidades de ambas as partes. A guerra não começou ontem. Que o digam as populações 

de Donetsk e Lugansk, bombardeadas todas as semanas durante sete anos sem que alguém 

tenha aberto a boca para o denunciar. -----------------------------------------------------------  

 ------- A primeira vítima das guerras são os trabalhadores e as populações. ------------------  

 ------- A Ucrânia tentou ganhar tempo, violando permanentemente os acordos durante sete 

anos, para entrar na NATO e recuperar Donbass pela força, evitando a intervenção preven-

tiva da Rússia. Nunca quis dar autonomia àqueles territórios. ----------------------------------  

 ------- O Grupo Municipal da CDU expressa a sua profunda preocupação pelos graves de-
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senvolvimentos na situação no Leste da Europa, envolvendo operações militares de grande 

envergadura da Rússia na Ucrânia, muito para além da região do Donbass, e apela ao fim 

do conflito, à instauração de um cessar-fogo e à abertura a uma via negocial. ----------------  

 ------- Exige-se a premente necessidade de iniciativas que contribuam para um processo de 

diálogo com vista a uma solução política para o conflito na Ucrânia, à resposta aos proble-

mas de segurança coletiva na Europa, ao cumprimento dos princípios da Carta da ONU e da 

Acta Final da Conferência de Helsínquia - princípios que o PCP defendeu quando estavam 

em causa as guerras contra a Jugoslávia, o Iraque, o Afeganistão, a Líbia ou a Síria, e que 

continua em coerência a defender hoje com a mesma convicção. ------------------------------  

 ------- O agravamento da situação é indissociável da perigosa estratégia de tensão e con-

frontação promovida pelos EUA, a NATO e a UE contra a Rússia, que passa pelo contínuo 

alargamento da NATO e o reforço do seu dispositivo militar ofensivo junto às fronteiras da-

quele país, e em que insere a instrumentalização da Ucrânia, desde o golpe de estado de 

2014, com o recurso a grupos fascistas, e que levou à imposição de um regime xenófobo e 

belicista, cuja violenta ação é responsável pelo agravamento de fraturas e divisões naquele 

país. --  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A Rússia é um país capitalista, cujo posicionamento é determinado, no essencial, pe-

los interesses das suas elites e detentores dos seus grupos económicos. ----------------------  

 ------- Importa, ao mesmo tempo, sublinhar que não é expectável que a Federação Russa, 

cujo povo conheceu na história colossais agressões, considere aceitável que seja incremen-

tado junto às suas fronteiras um cerco militar por via de um ainda maior alargamento da 

NATO.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- “Há NATO a mais à volta da Federação Russa”, como alguém disse. -------------------  

 ------- A solução não é a guerra, é a paz e a cooperação. ---------------------------------------  

 ------- Em defesa dos interesses e das aspirações do povo português e dos povos de toda a 

Europa, o Governo português deverá atuar de forma a favorecer o fim da escalada de con-

frontação e a facilitar uma solução negociada, e não alinhar Portugal na estratégia de cres-

cente tensão ditada pelos EUA, a NATO e a UE.” -------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia colocou à discussão a “Moção - Intervenção Urgente 

nas Estradas Nacionais 251 e 119”. ----------------------------------------------------------  

 ------- Não havendo da parte dos Deputados Municipais a intenção do uso da palavra, a 

Presidente da Assembleia colocou à votação a Moção. -------------------------------------------  

 ------- A Assembleia deliberou, por unanimidade, aprovar a presente Moção. -----------------  

 ------- A Presidente da Assembleia colocou à discussão o “Voto de Pesar pelo falecimen-

to de Filipe Claro Justino”. ---------------------------------------------------------------------  
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 ------- Não havendo da parte dos Deputados Municipais a intenção do uso da palavra, a 

Presidente da Assembleia colocou à votação o Voto de Pesar. ----------------------------------  

 ------- A Assembleia deliberou, por unanimidade, aprovar o presente Voto de Pesar. ---------  

 ------- A Deputada Municipal Edite Santos referiu: Tendo sido eleita, no passado dia 15 de 

novembro, como um dos cidadãos eleitores a integrar a Comissão Alargada da Comissão de 

Crianças e Jovens em Perigo do Concelho de Coruche, entretanto, fui contactada pela Se-

nhora Presidente da Comissão, por telefone, no passado dia 2 de fevereiro, para me dirigir 

às instalações, no Rossio, no dia 14 de fevereiro, pelas 10.00 horas, com vista ao preen-

chimento de uma ficha onde ficariam os meus dados pessoais. ---------------------------------  

 ------- Conforme combinado, no dia 14 de fevereiro, dirigi-me às instalações, no Rossio, e 

preenchi a dita ficha. Por fim, a Senhora Presidente diz-me que da parte da tarde iria haver 

uma reunião da Comissão Alargada, no Centro de Saúde. Disse-lhe que não tinha sido con-

vocada para essa reunião e que não poderia estar presente, porque tinha compromissos 

profissionais já anteriormente assumidos. --------------------------------------------------------  

 ------- Também a Senhora Presidente tenta conciliar comigo agenda para a próxima reunião 

da Comissão Alargada. Perguntou-me se teria algum impedimento às segundas-feiras, ten-

do eu respondido que não tenho forçosamente um impedimento às segundas-feiras. ---------  

 ------- De acordo com a minha agenda e com a agenda da Senhora Presidente, foi sugerido 

pela Senhora Presidente que a próxima reunião da Comissão Alargada fosse no dia 14 de 

março e que me informaria do horário quando fizesse a convocatória. -------------------------  

 ------- Quando não é o meu espanto, no dia 21 de fevereiro, recebo por mail a dita convo-

catória, cujo teor é o seguinte: “Como combinado na última reunião, a próxima reunião da 

Comissão Alargada fica para o dia 11 de março, às 14.30 horas, no Centro de Saúde de Co-

ruche.” ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Primeiro, eu não fui convocada para a primeira reunião da Comissão Alargada, só 

tomo conhecimento da realização dessa reunião, no próprio dia, no período da manhã, que 

iria ter lugar da parte da tarde. -------------------------------------------------------------------  

 ------- A Senhora Presidente conciliou comigo a data da segunda reunião e depois envia-me 

um mail com o agendamento da reunião para o dia 11 de março, quando eu já lhe tinha di-

to que não podia nesse dia. -----------------------------------------------------------------------  

 ------- O que eu concluo é que a Senhora Presidente estava interessada em saber qual era a 

minha disponibilidade exatamente para não marcar a reunião para aquele dia que tinha sido 

acordado. Entendo isto como um desrespeito. ---------------------------------------------------  

 ------- Dado que fui eleita por esta Assembleia, entendi por bem, é uma questão também 

de respeito, que vos devia dar conhecimento do que se está a passar. ------------------------  
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 ------- Faltei à primeira reunião da Comissão Alargada por não ter sido convocada. Depois 

nessa reunião foi feito o agendamento da próxima reunião, contrariamente à minha dispo-

nibilidade, conforme eu já tinha informado a Senhora Presidente. ------------------------------  

 ------- Penso que não está a começar bem e vamos ver até onde é que isto vai. --------------  

 ------- Eu teria direito em impugnar as deliberações que foram tomadas na primeira reu-

nião, uma vez que nem sequer fui convocada para a mesma. ----------------------------------  

 ------- Se a Senhora Presidente da Assembleia, entender, poderá fazer uma chamada de 

atenção à Senhora Presidente da Comissão, uma vez que eu sou eleita nesta Assembleia 

para representar os cidadãos eleitores e estou a falhar naquilo que me comprometi fazer, 

porque não me permitem que o faça. -------------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia referiu: A Senhora Deputada tem de fazer chegar à Mesa 

um documento por escrito com essa informação que está a acabar de dizer para eu poder 

tomar alguma atitude. -----------------------------------------------------------------------------  

 ------- Sendo uma entidade externa, a única coisa que eu possa fazer é dar conhecimento à 

Senhora Presidente da CPCJ da informação que está a comunicar a esta Assembleia. --------  

 ------- A Deputada Municipal Edite Santos referiu: Agora não tenho nenhum documento es-

crito, mas poderei fazer posteriormente. ---------------------------------------------------------   

 ------- Tenho uma outra questão que tem a ver com as autocaravanas que parqueiam no 

Parque de Mercados e Feiras, em Coruche. Foi aprovado pela Assembleia Municipal o Regu-

lamento, n.º 962/2021, de 10 de novembro, que estabelece o limite de capacidade e o limi-

te temporal de permanência das autocaravanas. ------------------------------------------------  

 ------- O Parque de Mercados e Feiras, em Coruche, tem uma capacidade para 40 autocara-

vanas e o parque da Erra tem uma capacidade para 10 autocaravanas. -----------------------  

 ------- Quanto ao parque da Erra, não me posso pronunciar, porque não tenho conhecimen-

to pessoal para o fazer. ----------------------------------------------------------------------------  

 ------- Relativamente ao Parque de Mercados e Feira, em Coruche, já cheguei a contar 70 

autocaravanas, quase o dobro do número que é permitido. O limite temporal de permanên-

cia é de 72 horas, mas há autocaravanas que ficam mais de uma semana, para não falar de 

situações pontuais que ficam quinze dias, ou mais. É um direito os utilizadores deste espaço 

utilizarem a área afeta e os serviços disponibilizados de acordo com as disposições do Regu-

lamento - Artigo 14.º “São deveres cumprir todas as disposições do presente Regulamento 

e as demais disposições legais aplicadas”. Olhando para esta situação, nem o dever é cum-

prido, nem o direito. O direito é abusado e o dever não é cumprido, porque o Regulamento 

não está a ser cumprido na íntegra. --------------------------------------------------------------  

 ------- Queria deixar esta nota e dizer que incube à Câmara Municipal a fiscalização do 
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cumprimento destas regras. -----------------------------------------------------------------------  

 ------- Queria também deixar uma preocupação relativamente às casas de banho que se 

encontram no Parque do Sorraia, as quais estão num mísero estado e muito danificadas, 

pois, o suporte do papel higiénico não tem papel higiénico, não têm sabonete para lavar as 

mãos, não têm toalhitas para limpar as mãos e ao nível da higiene deixa muito a desejar.---   

 ------- Não nos podemos esquecer que iremos ter a Feira da Cortiça, está quase à porta, e é 

uma vergonha o estado danificado que estas casas de banho se encontram, a manterem-se 

assim aquando da realização deste evento que é o mais próximo, já nem falo nas Festas de 

Coruche, em agosto. Espero que este ano se realize a Feira da Cortiça, que é bom para to-

dos. --  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Não sei se já se aperceberam que a clarabóia das casas de banho, à noite, quando as 

luzes estão ligadas, espelha a imagem de quem está na casa de banho. No entanto, houve 

alguém que teve a brilhante ideia de molhar papel higiénico, fazendo o género de umas bo-

linhas e colocou-as na clarabóia. Já se aperceberam para que é que servem essas bolinhas 

de papel higiénico coladas na clarabóia? É para que a imagem que é refletida de quem está 

na cada de banho não seja perfeita, nem tão percetível de quem é a pessoa que está na di-

visão seguinte. É tão simples quanto isto. --------------------------------------------------------  

 ------- Acho que as pessoas quando vão a uma casa de banho, no mínimo, esperam privaci-

dade, e não que estejam a ver o que é que estão a fazer. --------------------------------------  

 ------- Confesso que custei a perceber porque é que aquele papel higiénico estava colado na 

clarabóia. Agora percebo que é para de alguma forma que a imagem não seja perfeita, por-

que aquelas bolinhas de papel higiénico realmente impedem que a imagem fique tão perfei-

ta, tão nítida, não se percebe bem quem é a pessoa, nem exatamente o que é que está a 

fazer. -  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Penso que são questões de alguma pertinência e que merecem atenção para a sua 

resolução. -------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Temos a Feira da Cortiça à porta, somos a Capital da Cortiça, devíamos ter um pouco 

mais de atenção para estes pormenores. ---------------------------------------------------------  

 ------- Acho que são algumas coisas que demonstram o que é que é a nossa vila, o que é o 

empenho em bem receber quem nos visita. ------------------------------------------------------  

 ------- O Deputado Municipal Fernando Cardoso referiu: Constatei que no Plano de Recupe-

ração e Resiliência havia uma verba inscrita para investimento na ferrovia a nível nacional 

e, em particular, no concelho de Coruche esse investimento contemplava intervenções nas 

passagens de nível da Fajarda e de São Torcato. ------------------------------------------------   

 ------- Gostaria que o Senhor Presidente da Câmara nos explicasse em que ponto é que es-
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tá este investimento e se é para realizar ainda este ano.----------------------------------------  

 ------- O Deputado Municipal Francisco Gaspar referiu: Queria dar um esclarecimento, pro-

vavelmente, a Deputada Edite Santos equivocou-se quando disse sete ou oito vezes que foi 

eleita, tenho de corrigir, não foi eleita, foi indicada pelo seu grupo, não é exatamente a 

mesma coisa, porque não foi votado o seu nome. -----------------------------------------------  

 ------- Gostava de questionar o Senhor Presidente da Câmara sobre os Bombeiros e as vá-

rias situações que têm sido do conhecimento público, nos últimos anos, que vão colocando 

de uma forma ou de outra em causa aquilo que são os nossos Bombeiros. --------------------   

 ------- Tenho de trazer este tema hoje, infelizmente, mais uma vez, à Assembleia Municipal. 

Assistimos, nos últimos anos, na praça pública à discussão de vários processos disciplinares, 

à suspensão do pagamento aos voluntários, a acidentes que depois não se confirmam e que 

levam à suspensão de operacionais, anos para regularizar a situação profissional para Sa-

padores, à redução substancial de efetivos, Bombeiros que foram para outras Corporações, 

à recusa do pagamento de horas extraordinárias e de subsídios, entre outras situações. -----  

 ------- A nossa Corporação é atualmente composta, maioritariamente, por Bombeiros que 

são funcionários do Município, sendo que veio agora a público a suposta falta de vontade 

dos Bombeiros saírem para ocorrências, e sublinho a suposta. Isto leva-me a colocar algu-

mas questões: Qual é a posição do responsável pelo Município, tendo em conta que esta-

mos a falar de funcionários do Município? Que saibamos, até ao momento, não houve ne-

nhuma posição. Não tem nenhuma posição, relativamente a tudo o que tem sido dito? Não 

houve um comunicado, não houve um desmentido, nada em defesa dos Bombeiros da nos-

sa Corporação? -------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Senhor Presidente, é fundamental informar esta Assembleia Municipal, o órgão que 

fiscaliza o seu exercício, das graves acusações públicas, que nem tiveram direito a contradi-

tório, cuja origem agora é a mesma que tem sido nos últimos tempos. Graves acusações 

que são geradoras de preocupação e até de consternação se as mesmas são verdadeiras. 

Se são verdadeiras, o que é que já fez o Senhor Presidente para resolver essas situações, 

se não o são, o que é que já fez para defender o bom nome dos nossos Bombeiros e da 

nossa Corporação? ---------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Pessoalmente, enquanto autarca, que é nessa função que me dirijo ao Senhor Presi-

dente, nada tenho a apontar aos nossos Bombeiros. Penso que nos recordamos todos per-

feitamente quando começou esta onda de problemas nos últimos anos. O que está a fazer 

para devolver a tranquilidade à nossa Corporação e a confiança à nossa população? ---------  

 ------- Os nossos profissionais merecem respeito e a nossa população serviços de qualidade 

como aqueles que teve até há alguns anos, em que não haviam informações como as que 
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de volta não volta são publicadas e que, infelizmente, levam aos comentários que todos nós 

sabemos. -------------------------------------------------------------------------------------------   

 ------- Termino com algumas questões que me preocupam enquanto autarca: ----------------   

 ------- Qual a finalidade de informações como as que foram publicadas nos últimos dias? 

Enxovalhar os Bombeiros? Preocupar a população? Limpar de responsabilidades quem as 

tem? -  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Ficam as dúvidas para reflexão, porque não tenho respostas claras e não tenho indi-

cações. ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- O Deputado Municipal Armando Rodrigues referiu: Queria suscitar aqui um problema 

que se prende com o Boletim Municipal, de dezembro de 2021, na página 14, “Tomada de 

Posse do Executivo da Câmara Municipal de Coruche”, que ocorreu no dia 11 de outubro de 

2021.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Dir-me-ão que aquilo que vou dizer por ventura não terá grande importância. No en-

tanto, eu reputo de grande importância o que vejo neste Boletim Municipal, com a qual dis-

cordo e acho que não se deve repetir. ------------------------------------------------------------  

 ------- O executivo municipal é composto, como todos sabemos, por um Presidente e por 

seis Vereadores e que os seis Vereadores são eleitos pelas diferentes forças políticas, mas 

todos os seis Vereadores têm a mesma legitimidade e devem ser tratados com a mesma 

dignidade e respeito, independentemente se estão em regime de permanência ou em regi-

me de não permanência. Contudo, como se pode ver no referido Boletim Municipal, o Presi-

dente da Câmara e os Vereadores em regime de permanência têm a fotografia numa de-

termina dimensão e os Vereadores em regime de não permanência, que são de outras for-

ças políticas, dois da CDU e um do PSD, têm a fotografia com uma dimensão muito mais 

reduzida. Julgo que o diretor desta publicação é o Senhor Presidente da Câmara e a Senho-

ra Vereadora Susana Cruz também tem responsabilidades na revisão deste documento. Não 

acredito que o Boletim Municipal vá para a tipografia sem ser revisto pelo Senhor Presidente 

da Câmara e pela Senhora Vereadora Susana Cruz. ---------------------------------------------  

 ------- Se foi um lapso, é um lapso que me deixa preocupado, porque tal situação para mim 

é uma outra coisa, revela uma determinada conceção do Partido Socialista, do estilo que 

nós somos donos disto tudo, que os outros Vereadores não têm interesse nenhum e colo-

camos uma fotografiazita no Boletim Municipal. Creio que é uma forma desrespeitosa de 

tratar os Vereadores que estão na oposição. Espero que não se volte a repetir idêntica situ-

ação. Se alguém tem dúvidas, tenho a publicação comigo. -------------------------------------  

 ------- Tenho ainda outra questão, e que já foi aqui levantada pelo Deputado Francisco Gas-

par, a qual prende-se com os Bombeiros. --------------------------------------------------------  
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 ------- Ao longo dos tempos, tenho aqui levantado questões sobre os Bombeiros sempre 

que acho que são pertinentes, particularmente aquelas que são lamentáveis, que são notí-

cias que vêm a público recorrentemente e que dão nota da indisciplina que se passa no 

Quartel dos Bombeiros, de supostas recusas aos serviços, de um conjunto de processos dis-

ciplinares em curso, e outras que todos conhecemos e que foram abundantemente divulga-

das. --  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Creio que isto é uma forma que não é nada digna, nem para o Município, nem para a 

Corporação dos Bombeiros Municipais. Acho que há uma instabilidade com altos e baixos e 

que vem de há muitos anos a esta parte e que é tempo de acabar com essas situações. -----  

 ------- Recordo que, desde a demissão forçada, ou da exoneração do Comandante Moreira 

da Silva, em 2001, tem havido sempre instabilidade na Corporação dos Bombeiros Munici-

pais, portanto, o Presidente da Câmara é o responsável máximo. ------------------------------  

 ------- Também aqui coloco que os Bombeiros têm um Comandante. Qual é o papel do Co-

mandante? Que responsabilidades é que tem o Comandante? Estas coisas que vêm a públi-

co são altamente desprestigiantes e o mais grave é que afetam a confiança que a nossa po-

pulação deve ter nos nossos Bombeiros. ---------------------------------------------------------  

 ------- A ser verdade o que vem nas últimas notícias, é bastante grave. Eu não direi mais 

nada, mas creio que isto merece uma atenção muito grande por parte do responsável má-

ximo da Câmara Municipal e também na Assembleia Municipal tem de haver uma resolução 

para estes problemas. Quais são as origens para estas situações? -----------------------------  

 ------- A Deputada Municipal Isabel Martins referiu: Em primeiro lugar, queria deixar uma 

palavra, pessoal, de condenação da agressão que a Ucrânia está a ser alvo em virtude da 

sua ocupação por tropas estrangeiras, uma clara violação da soberania e do direito interna-

cional.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A minha palavra em especial e como Advogada vai no sentido de manifestar e deixar 

aqui expressa a minha total solidariedade com os meus colegas ucranianos e associar-me 

também desta forma a um comunicado do Senhor Bastonário da Ordem dos Advogados que 

hoje emitiu. Permitam-me ler três trechos que retirei desse comunicado: ---------------------  

 ------- “Associando-se à condenação da International Bar Association, a Ordem dos Advoga-

dos Portugueses manifesta a sua mais veemente condenação pela agressão que a Ucrânia 

está neste momento a ser vítima e expressa a sua profunda preocupação pela situação dos 

Advogados ucranianos representados pela Associação Nacional dos Advogados da Ucrânia, a 

quem já foi manifestada a solidariedade da Ordem doa Advogados. ----------------------------  

 ------- Os Advogados da Ucrânia estão neste momento a atravessar uma situação muito 

complexa, não só pela necessidade de protegerem as suas famílias, mas também pelo im-
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perativo de fornecerem assistência jurídica aos cidadãos desprotegidos num quadro alta-

mente incerto em virtude de uma ocupação por tropas estrangeiras e por uma lei marcial 

que foi implantada no seu país. -------------------------------------------------------------------  

 ------- A Ordem dos Advogados exige o respeito pela vida dos colegas ucranianos e pela sua 

segurança, apelando a que lhe sejam asseguradas as prorrogativas necessárias para o 

exercício da sua profissão, incluindo nos territórios ocupados por forças estrangeiras.” -------  

 ------- Esta era a palavra que eu queria deixar se solidariedade para com os colegas advo-

gados da Ucrânia. ----------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Não possa deixar aqui uma palavra quanto à declaração feita pelo Senhor Deputado 

Luís Ferreira, do Partido Comunista, que num primeiro momento me deixou surpreendida 

pela positiva, pensei que estivesse a condenar a ocupação do território ucraniano pela União 

Soviética, quando afinal, contrariamente a todas as expetativas, parece que não. ------------  

 ------- No entanto, continuando a ouvir a leitura que aqui fez, cheia de contradições insaná-

veis, chegou a uma altura que eu já não sabia se era pró, ou contra, o Senhor Putin e con-

tra esta invasão. -----------------------------------------------------------------------------------  

 ------- É claro que o Partido Comunista com assento nesta Assembleia não poderia ter uma 

posição divergente daquela que o Partido Comunista Português fez chegar às redes sociais. 

Num país democrático, como é Portugal, dá-nos a perceber que efetivamente nada mudou e 

que tudo continua na mesma. ---------------------------------------------------------------------  

 ------- Lamento que, nos dias de hoje, ainda se ouça numa Assembleia eleita democratica-

mente declarações deste género, com o apoio que, segundo a sua declaração, foi um apoio 

à União Soviética e volto a dizer à União Soviética, que é isso que se pretende, é reavivar 

aquilo que já existiu. -------------------------------------------------------------------------------  

 ------- O meu profundo repudio por aquilo que acabei de ouvir nesta Assembleia da sua par-

te. ----  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Em relação àquilo que as duas forças políticas manifestaram sobre a situação que se 

está a passar nos Bombeiros e que vieram falar das notícias que têm vindo a público, as 

quais são desprestigiantes e afetam a confiança dos munícipes na instituição, era bom, an-

tes de darem azo a que houvesse mais falatório nas redes sociais, que viessem à Assem-

bleia, ou aos órgãos competentes, pedir os devidos esclarecimentos, ao contrário daquilo 

que passaram em primeiro lugar. -----------------------------------------------------------------  

 ------- Senhor Deputado, em primeiro lugar, no seu Facebook falou desta questão e permi-

tiu, como sempre permite, que se fale sem se saber do que é que se está a falar. ------------  

 ------- O Deputado Municipal Francisco Gaspar referiu: As nossas intervenções são para 

comentar? Se é para comentar as intervenções uns dos outros, vamo-nos começar a inscre-
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ver, porque o que a Senhora Deputada disse é mentira. Quero que a Senhora Deputada 

prove o que acabou de dizer. ----------------------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia referiu: Ficará em ata. --------------------------------------  

 ------- O Deputado Municipal Nuno Figueiredo referiu: Em primeiro lugar, queria lamentar 

profundamente as declarações que ouvi por parte do Senhor Deputado do PCP. --------------  

 ------- Gostaria de saber se ele vê as notícias na mesma televisão que eu vejo, porque a 

última vez que eu vi, eram as tropas russas que estavam em Kiev e não o contrário. --------  

 ------- Acho que é desprestigiante para a Assembleia e para os munícipes de Coruche. ------  

 ------- Se tivessem lá as vossas famílias não falavam assim de certeza. -----------------------  

 ------- A bancada do PSD tem uma grande preocupação relativamente à criação de emprego 

e que tipo de emprego é que é criado em Coruche. ----------------------------------------------  

 ------- Ficámos felizes com a notícia que uma empresa vai investir 380 milhões de euros, 

numa central solar, em Coruche. Esperamos que corra tudo bem. O nosso receio é que se 

vá passar com esta empresa o mesmo que se passou com a empresa das pellets e com a 

empresa de produção, de cura e afinação de queijos e enchidos, que foram anunciadas há 

quase um ano. Gostaria de perceber objetivamente o que é que se está a passar e qual o 

ponto de situação destas três empresas, que são muito importantes para os nossos muníci-

pes. --  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia passou a palavra ao Presidente da Câmara. ---------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: Agradeço as indicações que a Senhora Deputada 

Edite Santos deu sobre as casas de banho no Parque do Sorraia. ------------------------------  

 ------- Lamento e condeno os atos de vandalismo que são praticados naquelas instalações 

sanitárias, no sentido que os funcionários colocam diariamente os equipamentos de higiene 

às 8.30 horas e às 9.00 horas já não está lá nada. Lamento que sirvam de alguma forma de 

supermercado para abastecimento. Todos os dias é feita a higiene e manutenção daquelas 

casas de banho e são colocados os equipamentos de higiene. Infelizmente, temos uma soci-

edade que não respeita aquilo que são os valores comuns e que é no fundo património im-

portante para todos. -------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Registo que aquelas instalações sanitárias precisam de uma intervenção. -------------  

 ------- Relativamente à ferrovia, está prevista a requalificação da linha de Vendas Novas até 

ao Setil, num investimento de cerca 78 milhões de euros, cuja obra já foi adjudicada e pre-

vê a requalificação da via ferroviária, ou seja, um reforço da capacidade de transporte de 

mercadorias que faz a ligação a Sines. Lamentamos que não seja de transporte de passa-

geiros, não no sentido do Setil, mas no sentido de Poceirão/Lisboa, seria muito mais inte-

ressante. Tudo aponta que esta intervenção se inicie no mês de junho, a qual prevê o iso-
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lamento dos taludes, a substituição das travessas de madeira por travessas metálicas, o 

alargamento da via e três passagens superiores sobre a via férrea, em São Torcato, na lo-

calidade da Fajarda e na ligação do limite do concelho com o concelho de Salvaterra de Ma-

gos, mais propriamente na Glória do Ribatejo. ---------------------------------------------------  

 ------- A empresa já está em contacto connosco, no sentido de encontrar uma zona para 

fazer os estaleiros e também para instalar o seu pessoal, porque a intervenção terá o prazo 

de cerca de três anos e a empresa tem de deslocar grande parte da logística para esta regi-

ão. Fica esta boa notícia. --------------------------------------------------------------------------  

 ------- Em relação à Moção, queria aproveitar para me associar a esta reivindicação no que 

diz respeito às infraestruturas, nomeadamente, a E.N.251 na ligação entre o Monte da Bar-

ca e a Branca, porque é vergonhoso o seu estado, com um conjunto de raízes, a sinalética 

térrea está um dia e no outro dia já caiu. Também a ligação da E.N.251 para o Couço leva à 

ocorrência de um conjunto de acidentes fruto do movimento e da fraca sinalização. ----------  

 ------- Tivemos uma reunião, no final do ano, com as Infraestruturas de Portugal, de certa 

forma apresentamos um pacote reivindicativo que tinha a ver com meia dúzia de situações, 

desde a E.N.119, no Biscainho, e a E.N.251, na Malhada Alta, que não tem passadeiras e 

sinalização, as rotundas na entrada do Couço que estão previstas e que estão identificadas 

como pontos negros, e outras questões, por exemplo, os Passadiços do Sorraia, no sentido 

de obtermos o licenciamento, a Travessia do Vale do Sorraia, no sentido de perceber se há 

ou não projeto. -------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Foi-nos prometido que, até março, nos dariam respostas ao nosso caderno reivindi-

cativo, respostas que têm a ver com a resolução das patologias nestas Estradas Nacionais e 

ainda as resoluções de fundo na Azervadinha para a substituição daquele piso, que se con-

tinua a degradar dia após dia e para o qual não tem havido soluções. -------------------------  

 ------- Temos agendada uma reunião, no próximo dia 4 de março, com o Diretor de Estra-

das. --  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Relativamente às notícias que vieram a público na comunicação social daquilo que se 

passa, ou não, nos Bombeiros Municipais, da parte da Câmara Municipal não houve nenhum 

manifesto sobre as mesmas. Os jornalistas fazem as notícias que bem entendem, ou a pe-

dido de quem lhe pede para fazer as notícias. A Câmara Municipal no que diz respeito aos 

seus quadros e aos seus trabalhadores, sejam eles Bombeiros Municipais, sejam Assistentes 

Técnicos ou Técnicos Superiores, tem regulamentos internos pelos quais se regula. ----------   

 ------- No que tem a ver com o cumprimento do horário dos Bombeiros Municipais, neste 

momento, estão a fazer o horário de manhã-tarde-noite, ou seja, é um horário similar 

àquele que é praticado nos hospitais. -------------------------------------------------------------  
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 ------- Quanto à carreira de Bombeiro Profissional, é importante esclarecer que foram regu-

larizadas todas as situações profissionais. Aos Bombeiros que estavam na carreira de Assis-

tente Operacional foi-lhe regularizada a situação para Bombeiros Sapadores e são remune-

rados de acordo com a categoria profissional. ----------------------------------------------------   

 ------- Estamos a falar de Bombeiros que estão no âmbito de uma carreira especial da Ad-

ministração Pública e que têm regulamentos e regras especiais. Significa isto que está vin-

culada à sua remuneração aquilo que é a disponibilidade permanente e no âmbito dessa 

disponibilidade permanente, não obstante de estarem em continuidade de serviço, ou esta-

rem num dia de folga, pode acontecer terem de ser chamados ao serviço. É normal quando 

se está de folga na sua atividade profissional, não ter o telemóvel consigo, ou não reagir no 

imediato, mas a seguir há uma reação. -----------------------------------------------------------  

 ------- É importante tranquilizar de certa forma esta situação naquilo que é a prestação do 

socorro para as nossas populações, porque já somos bastante penalizados por estarmos 

afastados cerca de 60 km do Hospital Distrital de Santarém. -----------------------------------  

 ------- O que temos de reivindicar é voltar à primeira forma do Serviço de Urgência Básica 

para Coruche, a fim de servir este concelho e os concelhos vizinhos. No que toca aos recur-

sos humanos por parte dos médicos, já demos prova que o nosso SAP e a nossa Unidade de 

Saúde Familiar são dos melhores classificados em termos do ACES da Lezíria. ----------------  

 ------- Todos se recordam que foi adotado para termos um Serviço de Urgência Básica e 

depois essa ideia desapareceu. Também era para dar algum apoio aos nossos Bombeiros. 

Imaginem os nossos Bombeiros, comparativamente com Santarém, Cartaxo, Almeirim, Al-

piarça, estão a 10 minutos do Hospital Distrital de Santarém, nós estamos a 60 km, no caso 

do Couço. Se tivermos duas ambulâncias numa emergência médica, em Santarém, não é 

possível termos uma quarta, quinta ou sexta, é natural que venham Corporações de Salva-

terra de Magos, de Mora, assim como os Bombeiros de Coruche vão a Salvaterra de Magos 

e a outros concelhos. Significa que estamos mais penalizados por estarmos mais afastados 

dos meios de socorro, claramente que cria alguma perturbação, mas não é por isso que o 

socorro está comprometido. -----------------------------------------------------------------------  

 ------- Se me disserem que é justo alguém ser chamado para dar continuidade ao serviço e 

não ter uma remuneração suplementar, diria que não é justo, agora está indagado no âmbi-

to da sua carreira e no âmbito da sua remuneração, e nós enquanto entidade pública não 

podemos fazer nada, pois somos regulados por aquilo que são as regras gerais no que toca 

à Administração Pública, sejam carreiras especiais, sejam carreiras regulares. ----------------  

 ------- Há funcionários nesta casa que ganham 600 €, era justo que ganhassem muito mais. 

O Presidente da Câmara pode fazer alguma coisa para subir esses vencimentos de quem 
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ganha esses miseráveis 600 €? Infelizmente, não pode. Podemos todos de certa forma fazer 

alguma coisa para que essa situação se altere, no sentido de subir aquilo que são os rendi-

mentos mínimos e os rendimentos intermédios. -------------------------------------------------   

 ------- Haverá algum alarido que é alimentado ao nível das redes sociais sobre essas maté-

rias. --  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Temos reunido com o Sindicato e com os Bombeiros na procura de encontrar solu-

ções para outros horários. De facto, é preciso admitir mais Bombeiros. Temos um concurso 

aberto, há disponibilidade no Mapa de Pessoal para mais 10 Bombeiros Profissionais. O ano 

passado, abrimos um concurso para 6 Bombeiros. Sabem quantos Bombeiros ficaram desse 

concurso? Concorreram 4, que se classificaram, mas acabou por ficar apenas 1 Bombeiro, 

que está a fazer a sua recruta e o seu estágio nos Sapadores de Lisboa. Sabem quanto é 

que custa a formação de um Bombeiro Profissional? São seis meses em formação e custa 

5.000 €.---------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A outra questão é o recrutamento e não é fácil encontrarmos jovens até aos 25 anos 

para ingressar na carreira. Se tiverem mais de 25 anos não podem ingressar na carreira de 

Bombeiro Profissional. A carreira até é atrativa, o vencimento mínimo são 900 €, é igual ao 

vencimento da GNR. Há um conjunto de situações que têm de ser alteradas e reguladas.----  

 ------- Tenho toda a confiança nos nossos Bombeiros. Algumas pessoas enchem a boca para 

falar daqueles que são os nossos soldados da paz. Tenho confiança naquilo que é o seu pro-

fissionalismo, a sua capacidade, nos meios que têm ao seu dispor para fazer o socorro às 

nossas populações. Claramente que somos uma das Corporações melhor equipadas no nos-

so distrito. Temos falta de recursos humanos? Temos. É necessário fazerem mais trabalho? 

Sim. Estamos em sobrecarga nalgumas áreas? É verdade. --------------------------------------   

 ------- Quanto ao Boletim Municipal, sinceramente, não me apercebi, presumo que tenha a 

ver com a fotografia tipo passe, não houve aqui qualquer intenção de ter fotografias maio-

res ou menores. Na página ao lado, estão todos os Vereadores e o Presidente da Câmara, 

numa fotografia de corpo inteiro. Se for por aí, peço imensa desculpa, não foi com qualquer 

sentido pejorativo ou diminutivo da ação de qualquer um. Aliás, os Vereadores da oposição 

conhecem-me bem e sabem que nunca o fiz e não o farei em circunstância alguma. Se foi 

entendido dessa forma, peço as minhas desculpas. ----------------------------------------------  

 ------- São boas as notícias que temos acerca da intenção dessa empresa que se vai instalar 

no concelho de Coruche. Claramente que são boas notícias quando os investidores propõem 

também deixarem contrapartidas no nosso concelho, em termos daquilo que é o impacto 

social da empresa, no sentido de poder contribuir para a sua pegada ecológica, por exem-

plo, apoios ao nível da atribuição de vinte Bolsas de Estudo para alunos do concelho de Co-
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ruche. Logo que exista condições para a produção de energia solar fotovoltaica, irão desen-

volver estudos de eficiência energética para os edifícios municipais, elaborar workshops e 

esclarecimento com a população no que tem a ver com questões energéticas. São boas me-

didas sempre que as empresas têm este tipo de intenções e obviamente que nós as sauda-

mos. -  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Dizer que o pedido de informação prévia foi aprovado e que estão a desenvolver o 

Estudo de Impacto Ambiental para a sua instalação, estamos a falar de cerca de 800 hecta-

res de eucalipto e que fica protegido por uma cortina arbórea na Herdade da Agolada de 

Baixo.  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Relativamente às empresas que indicaram que pretendiam adquirir lotes na Zona 

Industrial, fizeram o manifesto de intenção em adquirir os lotes, mas ainda não foi possível 

concretizar a escritura, estão a aguardar a publicação do regulamento que permite apoio ao 

investimento de empresas, ou seja, esse regulamento vem permitir vantagens em função 

da instalação de empresas no Parque Empresarial e que pode ir até à redução de 50% do 

valor do terreno. Houve um compasso de espera, no sentido das empresas, em função do 

número de postos de trabalho, em função da atividade gerada, em função da mudança da 

sede social para o concelho de Coruche, para poderem obter esse conjunto de regalias que 

estão previstas no âmbito desse regulamento que foi publicado recentemente. ---------------  

 ------- Uma empresa está prevista para a nova Zona Industrial. Uma segunda empresa já 

adquiriu lotes no Parque Empresarial, estamos a falar da empresa “Tradicia”, que já traba-

lha no Alentejo e que pretende deslocalizar-se para o nosso concelho e que está a desen-

volver o projeto de arquitetura para passar à fase de construção. Estas coisas têm todo o 

seu tempo de espera, mas representa 40 a 50 postos de trabalho. -----------------------------  

 ------- Continuo aberto a que possamos ter colaborantes nesta perspetiva, sabendo de em-

presários, de empreendedores, podemos todos contribuir para de certa forma publicitar esta 

mais valia que temos perante outros que é a disponibilidade de um Parque Empresarial in-

fraestruturado pronto a receber empresas para desenvolverem a sua atividade económica. -  

 ------- A Presidente da Assembleia agradeceu a informação dada pelo Presidente da Câma-

ra. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 ------- De seguida, passou a palavra aos Deputados Municipais.--------------------------------  

 ------- O Deputado Municipal Francisco Gaspar referiu: O Senhor Presidente falou sobre as 

reuniões que teve e que vai ter com as Infraestruturas de Portugal. Recordo que fizemos 

um trabalho sobre aquilo que são os pontos negros das estradas nacionais e apresentámo-

lo, que tinha os mapas, os quilómetros, os locais onde se devia intervir. No entanto, que eu 

saiba não houve nenhuma novidade até hoje. Foi um trabalho feito pelos técnicos do Muni-
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cípio, bastante exaustivo e bem elaborado. Lembrei-me que poderia ser importante essa 

informação e que nos pudesse acrescentar. ------------------------------------------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: Na sequência desse trabalho, desse relatório que foi 

feito sobre a patologia das estradas nacionais, foram dadas diversas respostas, nomeada-

mente, ao nível do piso da E.N.251 até ao Couço, na melhoria da sinalização vertical, na 

colocação de bandas cromáticas que sinalizam aproximação de cruzamento e de entronca-

mento e também foram dadas algumas respostas sobre a impossibilidade de colocação de 

semáforos, quer no Biscainho, quer na Malhada Alta, ou seja, foi dado um conjunto de res-

postas afirmativas no sentido de realizar pequeninas coisas e outras coisas que não era 

possível realizar. Continuamos com esse mesmo relatório e vamos abatendo aquilo que foi 

feito ou aquilo que foi minimizado com intervenções por parte das Infraestruturas de Portu-

gal. ---  ----------------------------------------------------------------------------------------------    

----------------------------- PERÍODO DA ORDEM DO DIA -------------------------------- 

 ------- PONTO UM - REPRESENTANTE DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL NA COMISSÃO 

CONSULTIVA DA REVISÃO DO PLANO DIRETOR MUNICIPAL DE CORUCHE:- Em con-

formidade com o disposto nos artigos 5.º e 7.º da Portaria n.º 277/2015, de 10 de setem-

bro, e do Aviso n.º 4329/2018, publicado na 2.ª Série do Diário da Républica, em 3 de abril, 

a Assembleia Municipal procedeu à eleição em epígrafe. ----------------------------------------  

 ------- A Assembleia elegeu, por voto secreto, tendo participado na votação vinte e quatro 

membros, a Presidente da Assembleia Municipal Berta Alexandra Teixeira Lopes dos Santos, 

como representante da Assembleia Municipal na Comissão Consultiva da Revisão do Plano 

Diretor Municipal de Coruche. ---------------------------------------------------------------------  

 ------- A Assembleia deliberou, por unanimidade, conferir efeitos imediatos ao presente ato 

eleitoral. --------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A presente deliberação foi aprovada em minuta. -----------------------------------------  

 ------- PONTO DOIS - MAPA DE FLUXOS DE CAIXA DE 2021:- Foi presente o ofício 

n.º 1608, de 14 de fevereiro de 2022, da Câmara Municipal de Coruche, anexando                       

o Mapa de Fluxos da Caixa de 2021, que foi aprovado por unanimidade, em sua reunião or-

dinária de 14 de fevereiro de 2022, o qual fica a fazer parte integrante da presente ata. ----  

 ------- A Presidente da Assembleia solicitou uma introdução ao Ponto Dois por parte do Pre-

sidente da Câmara. --------------------------------------------------------------------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: Trata-se de um documento técnico que carece de 

aprovação por parte do órgão, Assembleia Municipal, tendo em conta a intenção do executi-

vo incorporar o saldo da gerência antes do mês de abril. Estávamos habituados a fazer a 

incorporação do saldo da gerência aquando da Prestação de Contas, agora há a possibilida-
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de, já o ano passado houve, dos municípios poderem fazer a incorporação do saldo da ge-

rência do ano anterior com a aprovação do Mapa de Fluxos de Caixa. -------------------------  

 ------- É condição a aprovação deste documento que reflete aquilo que no fundo são as con-

tas da Câmara Municipal no final do ano de 2021. -----------------------------------------------  

 ------- De acordo com o artigo 130.º da Lei do Orçamento do Estado de 2021, de 31 de de-

zembro, após aprovação do Mapa de Fluxos de Caixa, pode ser incorporado, com recurso a 

uma Revisão Orçamental, antes da aprovação dos documentos de Prestação de Contas, o 

saldo da gerência da execução orçamental. ------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia agradeceu a informação dada pelo Presidente da Câma-

ra. ----  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- De seguida, passou a palavra aos Deputados Municipais.--------------------------------  

 ------- Não havendo por parte dos Deputados Municipais qualquer pedido de esclarecimen-

to, a Presidente da Assembleia colocou à votação o Ponto Dois. --------------------------------  

 ------- A Assembleia deliberou, por unanimidade, nos termos da alínea l) do n.º 2 do artigo 

25.º do Anexo I da Lei 75/2013, de 12 de setembro, apreciar favoravelmente o Mapa de 

Fluxos de Caixa de 2021. --------------------------------------------------------------------------  

 ------- A presente deliberação foi aprovada em minuta. -----------------------------------------  

 ------- PONTO TRÊS - I REVISÃO ÀS GRANDES OPÇÕES DO PLANO DE 2022/2026:- 

Foi presente o ofício n.º 1606, de 14 de fevereiro de 2022, da Câmara Municipal de Coru-

che, anexando a  I Revisão às Grandes Opções do Plano de 2022/2026, que foi aprovada 

por unanimidade, em sua reunião ordinária de 14 de fevereiro de 2022, a qual fica a fazer 

parte integrante da presente ata. -----------------------------------------------------------------  

 ------- PONTO QUATRO - I REVISÃO AO ORÇAMENTO DE 2022/2026:- Foi presente o 

ofício n.º 1607, de 14 de fevereiro de 2022, da Câmara Municipal de Coruche, anexando a I 

Revisão ao Orçamento de 2022/2026, que foi aprovada por unanimidade, em sua reunião 

ordinária de 14 de fevereiro de 2022, a qual fica a fazer parte integrante da presente ata. --  

 ------- A Presidente da Assembleia solicitou uma introdução aos Pontos Três e Quatro por 

parte do Presidente da Câmara. -------------------------------------------------------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: Queria saudar e destacar aquilo que foi o trabalho 

dos nossos técnicos, dos trabalhadores da Câmara Municipal, que permitiram trazer hoje, 

no mês de fevereiro, a I Revisão às Grandes Opções do Plano e ao Orçamento de 

2022/2026, para a incorporação do saldo da gerência do ano anterior, ou seja, demonstra a 

qualidade e a capacidade técnica no sentido de preparar estes documentos. ------------------  

 ------- Estes documentos são no fundo o resultado daquilo que decorreu da aprovação das 

Grandes Opções do Plano e do Orçamento para 2022/2026, mas com insuficiência de ver-
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bas. --  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Queria chamar a atenção que ao nível das Grandes Opções do Plano para 

2022/2026, no que toca ao Plano Plurianual de Investimento e às Atividades Mais Relevan-

tes, aquilo que aconteceu foi a necessidade de incorporarmos o saldo remanescente, o saldo 

da gerência do ano anterior. No Plano Plurianual de Investimento tínhamos 6 milhões de 

euros para incorporar de saldo remanescente e incorporamos cinco milhões de euros, uma 

vez que tivemos de reforçar as Atividades Mais Relevantes com cerca de 1 milhão de euros, 

porque constituem um encargo muito grande para o Município. --------------------------------  

 ------- Também houve necessidade de capitalizar as verbas que tem a ver com os recursos 

humanos, uma vez que houve progressões de carreiras, uma vez que se incorporou mais 62 

trabalhadores nos últimos dois anos. -------------------------------------------------------------  

 ------- Quer no Plano Plurianual de Investimento, quer nas Atividades Mais Relevantes, hou-

ve a preocupação de reforçarmos as verbas daquelas iniciativas ou ações que foram propos-

tas na área política do PSD e da CDU, e aquelas que estavam também na nossa área de 

trabalho para o ano de 2022, nomeadamente, nas componentes da Ação Social, da Educa-

ção e do Desporto, de forma a que no ano de 2022 essas ações tenham a verba necessária 

para a sua concretização. Estamos expectantes de podermos realizar um conjunto de ativi-

dades, tais como, a FICOR, os Sabores do Toiro Bravo, as componentes desportivas do 

Triatlo e do Aquatlo, as Festas do Castelo, enfim, um conjunto de atividades que estão pro-

gramadas e previstas. Significa que estas ações têm de estar perfeitamente definidas e ca-

bimentadas. ----------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Foi definida a verba necessária para fazer face à ampliação da ERPI da Lamarosa, 

que está a ser construída. -------------------------------------------------------------------------  

 ------- Foi considerada uma ajuda financeira para o Lar Paroquial do Couço, que está a ser 

construído pela Paróquia. --------------------------------------------------------------------------  

 ------- Também temos um conjunto de outros financiamentos, por exemplo, no sentido de 

permitir que a Irmandade de Nossa Senhora do Castelo, possa fazer a contensão daqueles 

muros e muralhas que estão num perigo muito grande e que todos nos preocupamos com o 

seu estado de conservação. -----------------------------------------------------------------------  

 ------- Temos de dotar o nosso Orçamento com capacidade no sentido de podermos apoiar 

Instituições Particulares de Solidariedade Social, Associações e Coletividades, por forma a 

responder a um conjunto de necessidades. ------------------------------------------------------  

 ------- Quando falamos que o nosso Orçamento tem uma dimensão gigantesca em termos 

financeiros, é verdade, cerca de 42 milhões de euros. Contudo, deixámos de fora um con-

junto de ações que pela primeira vez no nosso Orçamento não conseguimos enquadrar tudo 
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aquilo que eram ações que estavam disponíveis ao nível do Plano Plurianual de Investimen-

to, mas temos previsto quase 18 milhões de euros. Neste momento, estão a concurso mais 

de dez obras, as quais estão orçamentadas em cerca de 10 milhões de euros. ----------------   

 ------- Dir-me-ão que um dos maiores investimentos está a decorrer com atrasos, fruto das 

circunstâncias, mas o que é preciso é que se realizem, é que se requalifiquem esses mes-

mos espaços. ---------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Relativamente à dimensão financeira, deixámos um conjunto de iniciativas de fora: --  

 ------- A Estrada dos Alemães, na Branca, não há Orçamento para fazer uma estrada de 

800 mil euros; --------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A Rua de Montemor, no Biscainho, mais 600 mil euros, não há capacidade no Orça-

mento para fazer esta infraestrutura, até porque esta obra tem de ser negociada com o Mu-

nicípio de Benavente, uma vez que 1,600 Km fica na extrema do nosso Município, é exata-

mente a meio da estrada; -------------------------------------------------------------------------  

 ------- O Loteamento Habitacional da Erra, cujo projeto está concluído. -----------------------  

 ------- Só para se perceber esta dimensão de capacidade de projeção e de planeamento, 

mas que efetivamente não há Orçamento que chegue para estas ações todas. ----------------  

 ------- Perguntarão os Senhores Deputados se não se fazem essas obras. Far-se-ão essas 

obras com certeza. Estamos a negociar com a Comunidade Europeia, no sentido de conse-

guirmos captar investimentos com condições de financiamento mais adequados, para que 

os Municípios possam fazer infraestruturas de pavimentação. Neste momento, os Quadros 

Comunitários 20/20 e 20/30 e o Plano de Recuperação e Resiliência não têm disponibilidade 

financeira para fazer estradas. --------------------------------------------------------------------  

 ------- No Orçamento que aprovámos em 2021 e na presente Revisão ao Orçamento, estão 

contempladas um conjunto de infraestruturas nas várias Freguesias que têm a ver com pa-

vimentações ou repavimentações. ----------------------------------------------------------------   

 ------- Há apoios financeiros para as áreas do ambiente, da eficiência energética, da educa-

ção, mas não há para a cultura, não há para o desporto. Efetivamente precisamos de captar 

financiamento para as áreas da infraestruturação, por forma a alavancarmos ainda mais as 

condições de mobilidade e de acessibilidade para todos nós.  -----------------------------------  

 ------- Algumas ações que aparecem identificadas nesta Revisão ao Plano Plurianual de In-

vestimentos demonstram que tivemos de retirar verba de outras rubricas, mas isso não sig-

nifica que não vamos executar essas rubricas, significa aquilo que eu tenho explicado inú-

meras vezes nesta Assembleia Municipal, que quando lançamos um procedimento concursal 

não sabemos quanto é que vai custar a empreitada, ou a aquisição do serviço, e para que 

ele não fique deserto em termos de disponibilidade financeira, colocamos a dotação sempre 
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por um valor superior. Por exemplo, no Núcleo Escolar da Erra, que está em construção, o 

qual ascende a 1.200 mil euros, nós tínhamos 1.400 mil euros, retiramos 200 mil euros 

porque já sabemos qual é o valor contratual e quanto é que nos custa a empreitada,  

ou no Núcleo Escolar do Biscainho, que temos 800 mil euros orçamentados e disponíveis 

900 mil euros, como já assinamos contrato, sabemos quanto é que efetivamente a emprei-

tada custa. Deixamos verbas para revisões de preços no final da obra, ou a meio da obra, e 

para a componente de fiscalização destas grandes empreitadas que estão em curso ou que 

se irão iniciar. --------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Sobre esta matéria fomos conscientes na distribuição dos recursos financeiros. Por 

exemplo, temos disponível para as Freguesias os seguintes montantes: -----------------------  

 ------- 1.355 mil euros para a Freguesia do Biscainho; ------------------------------------------   

 ------- 956 mil euros para a Freguesia da Branca, sem a Estrada dos Alemães; ---------------  

 ------- 1.237 mil euros para a Freguesia de Santana do Mato; ----------------------------------  

 ------- 3.725 mil euros para a Freguesia do Couço. Estamos a falar da requalificação dos 

bairros sociais e dos espaços envolventes e ainda da reabilitação de vias; ---------------------  

 ------- 600 mil euros para a Freguesia da Lamarosa. Estava orçamentada a reabilitação do 

Centro Social da Lamarosa, mas não conseguimos fazer esta obra, não temos 700 mil euros 

dentro dos 42 milhões de euros do Orçamento da Câmara Municipal; --------------------------  

 ------- 6.680 mil euros para a União de Freguesias Coruche, Fajarda e Erra. ------------------  

 ------- Basta sair à rua e olhar à volta para saber que estão a acontecer nas nossas Fregue-

sias investimentos. ---------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia agradeceu a informação dada pelo Presidente da Câma-

ra. ----  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- De seguida, passou a palavra aos Deputados Municipais.--------------------------------  

 ------- O Deputado Municipal Joaquim Banha referiu: Queria saudar a Câmara Municipal por 

este Orçamento permitir obras descentralizadas pelas diferentes Freguesias. -----------------  

 ------- Conforme acabamos de ouvir, de facto, há um investimento muito interessante pelas 

Freguesias. Por vezes, a oposição diz, quando digo a oposição é o PSD e o PC, que não há 

investimento, que a Câmara Municipal vem adiando, chegaram a acusar que retira verbas 

inclusive, é falta de noção, ou não sabem ler os documentos que lhe são entregues para 

consultarem, ou então é má fé. -------------------------------------------------------------------  

 ------- Quando é dito que a Freguesia do Couço é discriminada, temos o exemplo de 3 mi-

lhões de euros de investimento, é uma quantia quase como outras três Freguesias. Eu não 

tenho nada contra, quero dizer muito bem e que a Câmara Municipal analisou politicamente 

que era correto, era necessário fazer, e os técnicos executaram esse trabalho e vai haver 
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investimento. ---------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Não aceito que sejam feitas críticas sem fundamento, eu que fui Vereador da Câmara 

Municipal como oposição. Faz-se aqui comentários com fotografias. O que é isso? Não é ter 

argumento político para o que se deve falar e depois vão buscar isso que não tem qualquer 

valor. A realidade é que estamos perante um Orçamento que vai responder às necessidades 

dos coruchenses. Senhores da oposição, aprendam a trabalhar e a fazer obra. ---------------  

 ------- O Deputado Municipal Francisco Gaspar referiu: Senhora Presidente, naturalmente 

não me compete comentar outras intervenções, nomeadamente, alarvidades, por isso vou 

fazer a minha intervenção relativamente aos Pontos Três e Quatro. ---------------------------  

 ------- Referiu o Senhor Presidente que temos 42 milhões de euros no Orçamento e que não 

faltam ações. É verdade, constatámos nos oito anos de mandato do Senhor Presidente que 

a execução continua a ser medíocre, baixa, e aquilo que é executado tem atrasos inimagi-

náveis, quase o dobro do que está previsto. Portanto, ações não faltam, até se diz muitas 

vezes que no “Excel” cabe tudo. Podemos dizer durante três horas que temos previstas 700 

ações, mas depois chegamos ao fim do ano e executámos 7 ações. Cabe tudo nos docu-

mentos, conseguimos meter tudo aquilo que quisermos. ----------------------------------------  

 ------- Não vou repetir a intervenção que fiz em dezembro. Na altura, não votámos contra o 

Orçamento, hoje, não vamos votar contra esta Revisão, mas naturalmente não votaremos a 

favor, porque não é o nosso Orçamento, não reflete o que consideramos serem as priorida-

des fundamentais para a fixação de população e de apoio às famílias. É mais do mesmo. 

Continuamos a ter só promessas. Falta a necessária habitação, há quase um ano e meio, 

aprovámos o Regulamento do Arrendamento Jovem e ainda não temos um único fogo para 

arrendar a jovens. É o exemplo do que vale estas dezenas e dezenas de ações inscritas nes-

tes documentos. Continua a faltar os necessários programas de incentivo à economia que 

levem ao incremento de emprego, ao apoio dos jovens, às jovens famílias para que se pos-

sam fixar no nosso concelho e que não tenham de ir para Almeirim, Porto Alto, ou outro sí-

tio qualquer. ----------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- O que nós vemos nestes documentos é que falta ambição, é mais do mesmo. --------  

 ------- É basicamente o reforço das verbas que estavam no Orçamento. Portanto, é mais do 

mesmo, não temos nada de novo. ----------------------------------------------------------------   

 ------- O Senhor Presidente da Câmara terminou a sua intervenção a falar em enjoar os 

números. Eu gostava verdadeiramente era que nós ficássemos enjoados com a execução 

ser brutal e não com os números e muito menos com as promessas. --------------------------  

 ------- Prometem-se 3 milhões de euros para um lado, 800 mil euros para o outro, mas 

quando chegarmos ao fim do ano vimos que os 3 milhões de euros foram 300 mil euros e 
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que os 800 mil euros foram 80 mil euros. --------------------------------------------------------  

 ------- O que nós queremos é execução e não números no Excel, como já referi há pouco, e 

é uma máxima que sempre ouvi dizer que no Excel cabe tudo o que nós lá colocarmos. O 

que é verdade é no fim do ano, daqui a dois meses, estaremos nesta Assembleia Municipal 

a discutir a execução orçamental e se for igual há dos últimos anos não andará muito acima 

dos 35%. -------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Deixo em cima da mesa a disponibilidade que já referi várias vezes ao Senhor Presi-

dente, que estamos disponíveis para trabalhar sempre que quiser em prol do nosso conce-

lho, estamos disponíveis para pôr a política de lado e encontrarmos melhores caminhos pa-

ra o concelho. --------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Estarmos aqui a discutir mais do mesmo e aquilo que mais precisamos não encon-

tramos, lamentavelmente, não podemos dar o nosso acordo e não votaremos favoravel-

mente. ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- O Primeiro Secretário Osvaldo Ferreira referiu: Apesar do Senhor Presidente da Câ-

mara já o ter referido, nunca é demais reforçar e salientar o excelente trabalho técnico rea-

lizado e, hoje, aqui apresentado em tempo oportuno e atendendo ao serviço de urgência do 

executivo municipal. -------------------------------------------------------------------------------  

 ------- É um plano que assenta na sustentabilidade económica e financeira, traduzindo um 

equilíbrio orçamental. Na prática evidencia que o executivo aposta no desenvolvimento 

através de formas distintas de atuação em prol da melhoria das condições de vida da popu-

lação do concelho de Coruche, das empresas e do setor social. ---------------------------------   

 ------- Por outro lado, a execução deste plano facilita a definição de critérios de eficiência, 

eficácia e economia de recursos. ------------------------------------------------------------------  

 ------- Os projetos aqui consignados são as opções deste executivo para o desenvolvimento 

do concelho de Coruche e traduzem a vontade da população deste território. -----------------  

 ------- É um plano de continuidade que não esquece as necessidades de todos os agentes 

económicos, famílias e empresas e contribui para a correta priorização dos investimentos 

consoante o grau de maturidade dos diferentes projetos aqui apresentados. ------------------  

 ------- Naturalmente que o Grupo Municipal do Partido Socialista não poderia deixar de vo-

tar favoravelmente esta proposta. ----------------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia colocou à votação o Ponto Três. ----------------------------  

 ------- A Assembleia deliberou, por maioria, com vinte votos a favor (quinze do PS e cinco 

da CDU) e quatro abstenções do PSD, nos termos da alínea a) do n.º 1 do artigo 25.º do 

Anexo I da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, aprovar a I Revisão às Grandes Opções do 

Plano de 2022/2026. -------------------------------------------------------------------------------  
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 ------- A presente deliberação foi aprovada em minuta. -----------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia colocou à votação o Ponto Quatro. -------------------------  

 ------- A Assembleia deliberou, por maioria, com vinte votos a favor (quinze do PS e cinco 

da CDU) e quatro abstenções do PSD, nos termos da alínea a) do n.º 1 do artigo 25.º do 

Anexo I da Lei 75/2013, de 12 de setembro, aprovar a I Revisão ao Orçamento de 

2022/2026. -----------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A presente deliberação foi aprovada em minuta. -----------------------------------------  

 ------- PONTO CINCO - AUTORIZAÇÃO PRÉVIA GENÉRICA FAVORÁVEL À ASSUNÇÃO 

DE COMPROMISSOS PLURIANUAIS:- Foi presente o ofício n.º 1609, de 14 de fevereiro       

de 2022, da Câmara Municipal de Coruche, anexando proposta sobre o assunto em epígra-

fe, que foi aprovada por unanimidade, em sua reunião ordinária de 14 de fevereiro de 2022, 

a qual fica a fazer parte integrante da presente ata. ---------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia solicitou uma introdução ao Ponto Cinco por parte do 

Presidente da Câmara. -----------------------------------------------------------------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: Este pedido de autorização genérica para a assun-

ção de compromissos plurianuais prende-se com a necessidade da Assembleia Municipal 

manter a deliberação que tomou em 17 de dezembro de 2021, ou seja, para manutenção 

da aprovação destes compromissos plurianuais que dizem respeito ao Plano Plurianual de 

Investimentos e ao Orçamento. -------------------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia agradeceu a informação dada pelo Presidente da Câma-

ra. ----  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- De seguida, passou a palavra aos Deputados Municipais.--------------------------------  

 ------- Não havendo da parte dos Deputados Municipais qualquer pedido de esclarecimento, 

a Presidente da Assembleia colocou à votação o Ponto Cinco. ----------------------------------  

 ------- A Assembleia deliberou, por maioria, com vinte votos a favor (quinze do PS e cinco 

da CDU) e quatro abstenções do PSD, nos termos da alínea a) do n.º 1 do artigo 25.º do 

Anexo I da Lei 75/2013, de 12 de setembro, manter a deliberação de 17 de dezembro de 

2021, tomada ao abrigo do artigo 12.º do Decreto-Lei n.º 127/2012, para os projetos e 

ações nela previstos e para os demais projetos e ações incluídos na I Revisão às Grandes 

Opções do Plano e ao Orçamento de 2022/2026. ------------------------------------------------  

 ------- A presente deliberação foi aprovada em minuta. -----------------------------------------  

 ------- PONTO SEIS - I ALTERAÇÃO AO MAPA DE PESSOAL DE 2022:- Foi presente o 

ofício n.º 1603, de 14 de fevereiro de 2022, da Câmara Municipal de Coruche, anexando                       

a I Alteração ao Mapa de Pessoal de 2002, que foi aprovada por unanimidade, em sua reu-

nião ordinária de 14 de fevereiro de 2022, a qual fica a fazer parte integrante da presente 
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ata.  --  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia solicitou uma introdução ao Ponto Seis por parte do Pre-

sidente da Câmara. --------------------------------------------------------------------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: A I Alteração ao Mapa de Pessoal de 2022 é muito 

simples. Em abril, trazemos uma alteração mais substancial, eventualmente, com a compo-

nente orgânica do Município. ----------------------------------------------------------------------  

 ------- Bombeiros: ---------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Corporação de Bombeiros - Posto de Trabalho B-1, criação de 1 lugar de Assistente 

Operacional, para a Central de Telecomunicações; ----------------------------------------------  

 ------- Divisão de Educação, Desporto e Intervenção Social: ------------------------------------  

 ------- Serviço de Ação Social e Saúde - Posto de Trabalho DEDIS-01, alteração da descri-

ção do conteúdo funcional. Significa que o Mapa de Pessoal tem uma nova descrição. --------  

 ------- Serviço de Educação - Posto de Trabalho SAC-PAE-01-A, criação de 1 lugar de Técni-

co Superior. Tem a ver com um projeto que acompanha as nossas escolas no que toca ao 

abandono escolar; Posto de Trabalho DEDIS-03, a retificação do número de postos providos 

para 21, no âmbito das transferências de competências que passam no dia 1 de abril para 

responsabilidade da Câmara Municipal, estamos a falar do ensino secundário, uma vez que 

as outras competências já são da Câmara Municipal, conforme um protocolo assinado, em 

2009, com o Ministério da Educação. -------------------------------------------------------------   

 ------- Serviço de Desporto - Posto de Trabalho DASCD-36, nas observações onde se lê, “A 

preencher por mobilidade interna”, deve-se ler “Pode estar sujeito a horário por turno. A 

preencher por mobilidade interna”. ---------------------------------------------------------------  

  ------ A Presidente da Assembleia agradeceu a informação dada pelo Presidente da Câma-

ra. ----  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- De seguida, passou a palavra aos Deputados. --------------------------------------------  

 ------- Não havendo da parte dos Deputados Municipais qualquer pedido de esclarecimento, 

a Presidente da Assembleia colocou à votação o Ponto Seis. ------------------------------------  

 ------- A Assembleia deliberou, por unanimidade, em conformidade com a alínea o) do n.º 1 

do artigo 25.º do Anexo I da Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro, aprovar a I Alteração ao 

Mapa de Pessoal de 2022, nos termos e para os efeitos previstos nos artigos 28.º e 29.º da 

Lei Geral do Trabalho em Funções Públicas e na alínea a) do n.º 2 do artigo 3.º do Decre-

to-Lei n.º 209/2009, de 3 de setembro. ----------------------------------------------------------  

 ------- A presente deliberação foi aprovada em minuta. -----------------------------------------  

 ------- PONTO SETE - I ALTERAÇÃO AO PLANO ANUAL DE RECRUTAMENTO DE 

2022:- Foi presente o ofício n.º 1604, de 14 de fevereiro de 2021, da Câmara Municipal de 
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Coruche, anexando a I Alteração ao Plano Anual de Recrutamento de 2022, que foi aprova-

da por unanimidade, em sua reunião ordinária de 14 de fevereiro de 2022, a qual fica a fa-

zer parte integrante da presente ata. -------------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia solicitou uma introdução ao Ponto Sete por parte do Pre-

sidente da Câmara. --------------------------------------------------------------------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: A I Alteração ao Plano Anual de Recrutamento não é 

mais nem menos do que a descrição daquilo que foi referenciado no ponto anterior. ---------  

 ------- No fundo enquadra a alteração que foi feita em termos do Mapa de Pessoal no Plano 

de Recrutamento para o ano de 2022. ------------------------------------------------------------   

 ------- A Presidente da Assembleia agradeceu a informação dada pelo Presidente da Câma-

ra. ----  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- De seguida, passou a palavra aos Deputados Municipais.--------------------------------  

 ------- Não havendo da parte dos Deputados Municipais qualquer pedido de esclarecimento, 

a Presidente da Assembleia colocou à votação o Ponto Sete. -----------------------------------  

 ------- A Assembleia deliberou, por unanimidade, nos termos do n.º 3 do artigo 28.º do 

Anexo I da Lei n.º 35/2014, de 20 de junho, com as alterações subsequentes, aprovar a I 

Alteração ao Plano Anual de Recrutamento de 2022. --------------------------------------------  

 ------- A presente deliberação foi aprovada em minuta. -----------------------------------------  

 ------- PONTO OITO - DELIMITAÇÃO DA ÁREA DE REABILITAÇÃO URBANA DA RUA 

5 DE OUTUBRO:- Foi presente o ofício n.º 1601, de 14 de fevereiro de 2022, da Câmara 

Municipal de Coruche, anexando proposta sobre o assunto em epígrafe, que foi aprovada 

por unanimidade, em sua reunião ordinária de 14 de fevereiro de 2022, a qual fica a fazer 

parte integrante da presente ata. -----------------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia solicitou uma introdução ao Ponto Oito por parte do Pre-

sidente da Câmara. --------------------------------------------------------------------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: Trata-se da necessidade de voltarmos a aprovar a 

Delimitação da Área de Reabilitação Urbana da Rua 5 de Outubro, uma vez que esta apro-

vação já ocorreu há três anos, significa que caducou no dia 31 de janeiro, sem que tivésse-

mos condições de realizar o Plano Estratégico de Reabilitação Urbana. ------------------------  

 ------- Propomos que a Assembleia Municipal aprove a Delimitação da Área de Reabilitação 

Urbana da Rua 5 de Outubro, compreendida entre a Rua 5 de outubro, a Rua de Olivença, a 

Rua do Couço e a Rua dos Bombeiros Municipais, por forma a que se possa fazer a publica-

ção do Plano Estratégico de Reabilitação Urbana, a sua discussão pública e a sua aprovação 

durante a vigência desta Área de Reabilitação Urbana. ------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia agradeceu a informação dada pelo Presidente da Câma-
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ra. ----  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- De seguida, passou a palavra aos Deputados Municipais.--------------------------------  

 ------- A Deputada Municipal Sofia Marques referiu: Gostava de perceber se a nível digital a 

qualidade destes documentos não podia ser melhorada. ----------------------------------------  

 ------- Passo a ler o seguinte parágrafo: ---------------------------------------------------------  

 ------- “O Município de Coruche tem feito um esforço para manter a sua vila cuidada, nome-

adamente, ao nível do espaço público e da imagem urbana associada aos temas, a cortiça, 

a frente ribeirinha do Sorraia ou a Ermida de Nossa Senhora do Castelo. Desde a elaboração 

do Plano Estratégico Coruche 2020, o Município percebeu a importância de incentivar a rea-

bilitação do setor privado…” -----------------------------------------------------------------------  

 ------- Temos ouvido imensos apontamentos sobre essa questão de requalificação do espa-

ço público nesta Assembleia Municipal e que papéis há muitos, mas depois na prática não se 

verifica, é mais um plano. Claro que vamos votar a favor, mas fica a nota que a imagem 

urbana podia começar na entrada poente da vila. -----------------------------------------------  

 ------- Podia falar das imediações do Estádio Municipal, da Calçadinha, do Edifício dos Paços 

do Concelho, do Pavilhão Desportivo, e perceber que aquilo que está no papel não é aquilo 

que se vive presencialmente e que Coruche não tem uma imagem urbana. -------------------  

 ------- Podemos passar pela própria casa de banho que a Deputada Edite Santos fez refe-

rência, mas depois falta-nos muito mais, realmente a parte de identidade que também não 

é conseguida. ---------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A proposta de delimitação pretende evitar que a identidade da vila se perca ou sofra 

descaracterização para que a qualidade de vida das populações atinja melhorias significati-

vas. --  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Gostava que esta Assembleia Municipal pudesse dar um maior contributo para que a 

qualidade de vida da população coruchense ao nível do concelho atinja melhorias significati-

vas e não só no papel. -----------------------------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia colocou à votação o Ponto Oito. ----------------------------  

 ------- A Assembleia deliberou, por unanimidade, nos termos do n.º 1 do artigo 13.º do Re-

gime Jurídico da Reabilitação Urbana, aprovado pelo Decreto-Lei n.º 307/2009, de 23 de 

outubro, aprovar a Delimitação da Área de Reabilitação Urbana da Rua 5 de Outubro. -------   

 ------- A presente deliberação foi aprovada em minuta. -----------------------------------------  

 ------- PONTO NOVE - RECONHECIMENTO DE INTERESSE MUNICIPAL DO PROJETO 

DE CONSTRUÇÃO DO CENTRO DE INTERPRETAÇÃO AMBIENTAL DA HERDADE DOS 

CONCELHOS:- Foi presente o ofício n.º 1600, de 14 de fevereiro de 2022, da Câmara Mu-

nicipal de Coruche, anexando proposta sobre o assunto em epígrafe, que foi aprovada por 
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unanimidade, em sua reunião ordinária de 14 de fevereiro de 2022, a qual fica a fazer parte 

integrante da presente ata. ------------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia solicitou uma introdução ao Ponto Nove por parte do 

Presidente da Câmara. -----------------------------------------------------------------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: Anexo à presente informação técnica está um do-

cumento da Direção Regional de Agricultura e Pescas de Lisboa e Vale do Tejo que identifica 

a necessidade da aprovação do reconhecimento de interesse municipal do projeto de cons-

trução do Centro de Interpretação Ambiental da Herdade dos Concelhos. ---------------------  

 ------- No âmbito do licenciamento deste projeto junto da Direção Regional de Agricultura e 

Pescas de Lisboa e Vale do Tejo, foi-nos solicitado um conjunto de elementos gráficos, um 

conjunto de descrições e alienações de algumas memórias descritivas no que toca à inter-

venção florestal na Herdade dos Concelhos, designadamente em áreas que estão em Reser-

va Agrícola Nacional. -------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Reunimos os elementos técnicos no que diz respeito à cartografia destas áreas 

abrangidas por Reserva Agrícola Nacional e que estão previstas serem intervencionadas 

como áreas de reflorestação no que toca ao comprovativo do reconhecimento pela Assem-

bleia Municipal no interesse deste projeto. -------------------------------------------------------  

 ------- Este assunto vem a Assembleia Municipal para que com base naquilo que é a descri-

ção técnica possa reconhecer o interesse municipal deste projeto que a Câmara Municipal 

está a desenvolver na Herdade dos Concelhos, no sentido de criar um Centro de Interpreta-

ção Ambiental. -------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Estamos a falar de um investimento de cerca de 800 mil euros, que está em concur-

so público, no sentido da requalificação e reabilitação da Herdade dos Concelhos, quer em 

termos florestais, quer em termos de um conjunto de elementos que possam trazer atrati-

vidade para realização de eventos ou de ações relacionadas com a componente ambiental e 

sustentabilidade da nossa floresta. ----------------------------------------------------------------  

 ------- Uma relação muito direta com o Observatório do Sobreiro e da Cortiça e também 

com as nossas Escolas, de forma a podermos desenvolver ações na Herdade dos Concelhos 

com as necessárias adaptações à realização de tarefas científicas e no âmbito da formação 

profissional.-----------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Para que o processo seja devidamente licenciado por parte da Direção Regional de 

Agricultura e Pescas de Lisboa e Vale do Tejo é solicitado que se considere que o projeto da 

construção do Centro de Interpretação Ambiental da Herdade dos Concelhos é de interesse 

municipal.-------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia agradeceu a informação dada pelo Presidente da Câma-
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ra. ----  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- De seguida, passou a palavra aos Deputados Municipais.--------------------------------  

 ------- A Deputada Municipal Sofia Marques referiu: Analisando a presente Informação In-

terna, fiquei com algumas dúvidas: Consta “Áreas Sociais” e “Áreas Sociais e Caminhos”, 

depois volta a ter “Caminhos”. Porque é que é esta diferenciação entre “Áreas Sociais e Ca-

minhos” e “Caminhos”. Pedia um esclarecimento ao Senhor Presidente. -----------------------  

 ------- Fica um bocadinho aquém quando o objetivo é o Centro de Interpretação Ambiental 

da Herdade dos Concelhos e depois o que eu leio em vários parágrafos é a ideia de umas 

dormidas, edificações e caminhos. ----------------------------------------------------------------  

 ------- A parte do Centro de Interpretação Ambiental vai muito para o lado do turismo e da-

quilo que eu estou habituada, já trabalhei num Centro de Interpretação Ambiental ligado a 

projetos florestais, como voluntária e como profissional, e tenho receio que seja mais um 

projeto, mais uma intenção e que fique um bocadinho vazia, no sentido que já estive no 

Núcleo Rural e estava vazio durante aquela tarde de verão, ao Museu Municipal já não vou 

há algum tempo, não sei se as próprias iniciativas têm diminuído e ao Observatório do So-

breiro e da Cortiça tenho vontade de ir, mas ainda não se proporcionou. ----------------------  

 ------- O que eu sinto é mais o nome, mas gostava que não se perdesse sobretudo a inten-

ção de levar as escolas como uma mais valia. O meu filho tem idade de poder fazer visitas 

de estudo e acho que este contacto com a natureza é muito importante. Que não se perca a 

intenção primária, que seja realmente um Centro de Interpretação Ambiental. ---------------  

 ------- A Presidente da Assembleia passou a palavra ao Presidente da Câmara. ---------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: Algumas componentes retratam-se melhor com 

imagens no âmbito da consulta ao projeto ou da abordagem que foi feita no “MasterPlan”. --  

 ------- Este estudo e projeto reuniu um conjunto de personalidades, desde logo, ambienta-

listas, pessoas ligadas à conservação da natureza, ao Instituto de Conservação da Natureza 

e das Florestas e às questões económicas, no sentido de saber o que fazer da Herdade dos 

Concelhos, daí que houve o resultado de um trabalho a que chamamos de “MasterPlan” pa-

ra fazer a abordagem deste projeto, uma abordagem técnica, científica, económica e sus-

tentabilidade em termos ambientais. -------------------------------------------------------------  

 ------- A representação em projeto terá outra dimensão de visualização. ----------------------   

 ------- O que se pretende dizer é que há caminhos de acessibilidade às “Áreas Sociais” e as 

“Áreas Sociais” não são nem mais nem menos do que aquelas cabanas que lá existem e que 

foram construídas, há época, pelos guardas e vigilantes da natureza, que muitos trabalhos 

fizeram no nosso concelho. Os dois abrigos que estão na Herdade dos Concelhos, um espa-

ço de formação e um outro de camaratas, vão ser reconvertidos e são as “Áreas Sociais”, 
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uma delas para continuar a fazer de auditório, receção e recolha, quer de escolas, quer de 

áreas de formação ou grupos científicos, a outra terá mais uma base de espaço de estar e 

para desfrutar de uma refeição quem passa na Herdade e tem um espaço que pode ser de 

pernoita para os visitantes que vão fazer a observação de aves, da natureza ou de espécies.  

 ------- Tem caminhos interpretativos e caminhos de acessibilidade a uma área de estacio-

namento que fica fora da Herdade, ou seja, no espaço da antiga lixeira, para que a aborda-

gem automóvel não seja feita para dentro da Herdade, queremos que os carros fiquem fora 

da Herdade e depois que se possa fazer a caminhada de acesso à Herdade, no sentido de 

serem sociais ou pedagógicas. --------------------------------------------------------------------  

 ------- Há duas abordagens de “Áreas Sociais” e duas abordagens para “Caminhos” e estão 

previstas instalações para a observação também dos astros. -----------------------------------  

 ------- Se a Deputada tiver curiosidade, o melhor é consultar o projeto na Câmara Munici-

pal, não há qualquer problema, os técnicos esclarecem. ----------------------------------------  

 ------- O Deputado Municipal Joaquim Banha referiu: Em Inglaterra, tive oportunidade de 

visitar um Parque Ambiental e encontrei lá corujas da nossa região, diz de onde é que são 

os animais. -----------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Penso que seria interessante, até onde é possível não sei, construir uma coisa idênti-

ca na Herdade dos Concelhos, para que ao nível do turismo nos pudessem fazer visitas nes-

ta área. ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia colocou à votação o Ponto Nove. ---------------------------  

 ------- A Assembleia deliberou, por unanimidade, nos termos do n.º 3 do artigo 12.º do 

Anexo I da Portaria n.º 162/2011, de 18 de abril, reconhecer o interesse municipal do pro-

jeto de construção do Centro de Interpretação Ambiental da Herdade dos Concelhos. --------  

 ------- A presente deliberação foi aprovada em minuta. -----------------------------------------  

 ------- PONTO DEZ - PRORROGAÇÃO DO PRAZO DE TRANSFERÊNCIA DE COMPETÊN-

CIAS PARA OS ÓRGÃOS MUNICIPAIS NO DOMÍNIO DA AÇÃO SOCIAL NO ANO DE 

2022   ----------------------------------------------------------------------------------------------   

 ------- A Presidente da Assembleia solicitou uma introdução ao Ponto Dez por parte do Pre-

sidente da Câmara. --------------------------------------------------------------------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: Solicita-se que a Assembleia Municipal aprove a 

prorrogação do prazo da transferência de competências no âmbito da Ação Social para o 

Município de Coruche. ------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Tendo em conta a publicação do diploma em 14 de fevereiro de 2022, que veio per-

mitir, caso os Municípios não estejam em condições de receber estas competências, que 

possam comunicar, até ao dia 31 de março, à Direção-Geral das Autarquias Locais, a pror-
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rogação da receção das mesmas. -----------------------------------------------------------------  

 ------- Tivemos de fazer uma reunião extraordinária da Câmara para este assunto ser pre-

sente, hoje, à Assembleia Municipal, no sentido que não vamos aceitar as competências em 

matéria de Ação Social até ao dia 1 de janeiro de 2023, tendo em conta que agora está a 

decorrer o prazo para aceitação das competências nas áreas da Educação e da Saúde, que é 

também um peso pesado em termos de responsabilidade para o Município. -------------------  

 ------- Aquilo que tem sido deliberado nesta Assembleia Municipal é remeter sempre para o 

último dia do prazo, no que toca à aceitação de novas competências por parte do Estado. ---  

 ------- Entendemos que essas competências estão feridas de um conjunto de mecanismos, 

desde logo regulatórios e financeiros para os Municípios. ---------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia agradeceu a informação dada pelo Presidente da Câma-

ra. ----  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- De seguida, passou a palavra aos Deputados Municipais.--------------------------------  

 ------- O Deputado Municipal Francisco Gaspar referiu: Naturalmente que subscrevemos es-

ta intenção do Município. --------------------------------------------------------------------------  

 ------- Era uma reivindicação do nosso Município, como da grande maioria dos Municípios, 

não assumir a transferência de competências. ---------------------------------------------------  

 ------- O Senhor Presidente reforçou, nas últimas reuniões da Assembleia Municipal, a preo-

cupação de no dia 1 de abril, quer quiséssemos ou não, tínhamos de aceitar estas compe-

tências. ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Nas últimas semanas, felizmente, fui acompanhando as diferentes evoluções, nome-

adamente, o trabalho da Associação Nacional de Municípios Portugueses, e foi com algum 

agrado que percebi que o Governo tinha cedido. -------------------------------------------------  

 ------- Em relação a este tema, temos um princípio que sempre o aplicamos. O Município já 

aceitou algumas competências dentro do prazo regular, não muito relevantes, ao contrário 

daquilo que o Senhor Presidente sempre disse, que só aceitava as competências no fim do 

prazo.  Nós votamos sempre contra porque consideramos que foi uma aceitação de compe-

tências, por um lado, que não tinham grande impacto, por outro lado, que nunca tiveram 

associadas as verbas inerentes a essa assunção de transferência de competências. ----------  

 ------- Neste caso, estamos a chutar para o dia 1 de janeiro do próximo ano, mas até lá tem 

de haver muito trabalho, tem de haver sobretudo muito empenho. Acredito que tem de ha-

ver muitas reuniões entre as Autarquias, a Associação Nacional de Municípios Portugueses e 

o Governo, sobre esta responsabilidade, porque estamos apenas a adiar um problema se 

não nos forem transferidas as verbas, nomeadamente, se o Governo mantiver os valores 

que o Senhor Presidente nos apresentou na última Assembleia Municipal. ---------------------  
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 ------- É com agrado que vemos este adiar, mas ao mesmo tempo é um adiar com uma 

preocupação, porque se as verbas se mantiverem não adiantamos nada. ---------------------  

 ------- Votaremos naturalmente a favor. ---------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia colocou à votação o Ponto Dez. ----------------------------  

 ------- A Assembleia deliberou, por unanimidade, nos termos do n.º 5 do artigo 24.º do De-

creto-Lei n.º 23/2022, de 14 de fevereiro, (primeira alteração ao Decreto-Lei n.º 55/2020, 

de 12 de agosto), assumir competências apenas a partir de 1 de janeiro de 2023, porquanto 

não reúne as condições para o exercício da transferência de competências no domínio da 

Ação Social no ano de 2022. ----------------------------------------------------------------------           

 ------- A presente deliberação foi aprovada em minuta. -----------------------------------------  

 ------- PONTO ONZE - DECLARAÇÃO DE COMPROMISSOS PLURIANUAIS, PAGAMEN-

TOS EM ATRASO E RECEBIMENTOS EM ATRASO REGISTADOS NA BASE DE DADOS 

EM 31 DE DEZEMBRO DE 2021:- Foi presente o ofício 1191, de 3 de fevereiro de 2022, 

da Câmara Municipal de Coruche, anexando proposta sobre o assunto em epígrafe, confor-

me sua deliberação de 2 de fevereiro de 2022, a qual fica a fazer parte integrante da pre-

sente ata. -------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia Municipal referiu: O Ponto Onze é presente à Assembleia 

Municipal apenas para conhecimento. ------------------------------------------------------------  

 ------- Solicito ao Senhor Presidente da Câmara uma introdução ao mesmo. ------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: É de realçar aquilo que é o registo relativamente 

aos compromissos da Câmara Municipal em 31 de dezembro de 2021. ------------------------  

 ------- Em termos de pagamentos em atraso, a 31 de dezembro de 2021, são nulos. --------   

 ------- Há um conjunto de recebimentos em atraso, a 31 de dezembro de 2021, que totali-

zam 270.238,15 €. ---------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia agradeceu a informação dada pelo Presidente da Câma-

ra. ----  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- De seguida, passou a palavra aos Deputados Municipais.--------------------------------  

 ------- Não houve da parte dos Deputados Municipais qualquer pedido de esclarecimento. ---  

 ------- A Assembleia tomou conhecimento dos seguintes documentos: ------------------------  

 ------- Declaração de compromissos plurianuais em 31 de dezembro de 2021; ----------------  

 ------- Declaração de pagamentos em atraso em 31 de dezembro de 2021; -------------------  

 ------- Declaração de recebimentos em atraso em 31 de dezembro de 2021. ------------------   

 ------- PONTO DOZE - ATIVIDADE E SITUAÇÃO FINANCEIRA DO MUNICÍPIO:- Foi 

presente o Relatório da Atividade e Situação Financeira do Município, no período compreen-

dido entre 10 de dezembro de 2021 e 16 de fevereiro de 2022, o qual fica como anexo, fa-
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zendo parte integrante da presente ata. ----------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia solicitou uma introdução ao Relatório por parte do Presi-

dente da Câmara. ----------------------------------------------------------------------------------  

 ------- O Presidente da Câmara destacou o seguinte: -------------------------------------------  

 ------- Iniciaram funções 3 Técnicos Superiores: 1 na Divisão de Ambiente e Energia; 1 na 

Divisão de Projetos, Obras e Equipamentos; 1 no Gabinete Técnico Florestal Intermunicipal;  

4 Assistentes Operacionais na Divisão de Projetos, Obras e Equipamentos; -------------------  

 ------- Procedimentos concursais, em curso: -----------------------------------------------------  

 ------- 1 Chefe da Divisão de Urbanismo e Ordenamento de Território - em análise de can-

didaturas; -------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- 1 Técnico Superior para a Divisão de Urbanismo e Ordenamento do Território - em  

fase de seleção; ------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- 1 Técnico Superior para a Direção de Turismo e Cultura - em fase de homologação; --  

 ------- 1 Assistente Operacional para a Divisão de Projetos, Obras e Equipamentos - prepa-

ração do processo para publicação; ---------------------------------------------------------------  

 ------- 1 Técnico Superior para a Divisão de Planeamento Estratégico - aguarda publicação 

no Diário da República; ----------------------------------------------------------------------------  

 ------- COVID-19 - Ponto de situação em 24 de fevereiro: --------------------------------------  

 ------- 3.433 identificados; ------------------------------------------------------------------------  

 ------- 268 ativos; ----------------------------------------------------------------------------------   

 ------- 3.089 curados; -----------------------------------------------------------------------------  

 ------- 76 óbitos; -----------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Recebemos por parte da Proteção Civil a informação que os dados da COVID-19 pas-

sam a ser semanais, significa que, a partir do próximo domingo, não temos dados diários 

para publicar. ---------------------------------------------------------------------------------------     

 ------- Vacinação completa (adultos) - 84,2%; ---------------------------------------------------  

 ------- Três doses - 67%; --------------------------------------------------------------------------  

 ------- Jovens entre 12 e 17 anos - 83,5%; ------------------------------------------------------  

 ------- Crianças entre 5 e 11 anos - 66%; --------------------------------------------------------  

 ------- Se olharmos para estes dados, comparativamente a outros Centros de Vacinação, é 

reconfortante sabermos que conseguimos atingir níveis percentuais de vacinação muito in-

teressantes no nosso concelho. -------------------------------------------------------------------  

 ------- Há pessoas de outros concelhos que vêm a Coruche fazer a toma da vacina. ----------  

 ------- A partir de segunda-feira, o Centro de Vacinação deixa de funcionar no Pavilhão Mul-

tiusos e vai passar a funcionar no Centro de Saúde de Coruche, porque há menos pessoas 
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para fazer a toma da vacina, segundo, informação do Coordenador da Unidade de Saúde 

Familiar; --------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Quanto à Situação Financeira do Município, a nossa dívida ascende a 313.057,62 €. 

O Município tem apenas utilizado 8,50% do limite de endividamento, encontrando-se 

22.624.722,63 € abaixo do limite. A nossa dívida poderia subir até 7.814.432,68 € no final 

do ano de 2021; ------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Atribuição de 60 Bolsas de Estudo a alunos do nosso concelho que querem prosse-

guir os seus estudos académicos, que representa em termos financeiros 200 €, por mês, 

durante dez meses, para as famílias coruchenses;-----------------------------------------------  

 ------- Na Creche e Jardim de Infância da Quinta do Lago foi colocado um conjunto de mini 

trotinetes e triciclos para incentivar as crianças a aprenderem a andar de bicicleta; ----------  

 ------- Atividades com um conjunto alargado de seniores das várias Freguesias que são fei-

tas nas Piscinas Municipais, no Pavilhão Gimnodesportivo e ainda caminhadas. ---------------  

 ------- Programas das Cantinas Sociais - fornecimento de refeições diárias: Vicentinas - 75 

refeições (25 agregados familiares); Centro de Dia da Fajarda - 8 refeições (4 pessoas apoi-

adas); Centro de Dia do Biscainho - 10 refeições (2 agregados familiares); -------------------  

 ------- Gabinete de Apoio a Associação Portuguesa de Famílias e Amigos do Doente de 

Alzheimer - 9 atendimentos; ----------------------------------------------------------------------  

 ------- Gabinete de Apoio ao Consumidor - 3 atendimentos; ------------------------------------  

 ------- Centro Local de Apoio à Integração de Migrantes - 19 atendimentos;  -----------------  

 ------- Programa “Apoio 65 - Idoso em Segurança” - estão a ser acompanhados 97 idosos 

num projeto conjunto com a GNR, em todas as Freguesias; ------------------------------------  

 ------- Programa Municipal de Apoio a Agregados Familiares com Insuficiência Económica - 

8 pedidos diferidos e 2 pedidos em análise; ------------------------------------------------------    

 ------- Programa Municipal de Apoio à Melhoria e Conforto Habitacional - abertura de novo 

concurso, cujas candidaturas estão a decorrer até 18 de março; -------------------------------  

 ------- Programa “Casas com Gente” - abertura de novo concurso para apoiar 28 arrenda-

mentos e 8 aquisições de habitações, cujas candidaturas estão a decorrer até 28 de feverei-

ro; ----  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Investimentos mais relevantes: -----------------------------------------------------------  

 ------- Infraestruturação e Pavimentação da Rua da Reforma Agrária, em Santana do Mato - 

obra em fase de conclusão, falta a sinalização vertical; -----------------------------------------  

 ------- Infraestruturação e Pavimentação da Rua da Escola e Travessa da Faustina, na 

Fajarda - obra em fase de conclusão, falta as pinturas horizontais; ----------------------------  

 ------- Requalificação da Rua de Coruche, na Salgueirinha - obra em curso, em fase da exe-
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cução de passeios e drenagem de pluviais; ------------------------------------------------------  

 ------- Infraestruturação e Pavimentação da Rua Dr. Avelar, em Valverde, e Rua António 

Pardal - em Foros do Paul - obra em curso, em fase de execução de passeios; ----------------  

 ------- Pavimentação da Rua 5 de Outubro e da República Popular de Angola, em Santana 

do Mato - obra em curso; --------------------------------------------------------------------------  

 ------- Arranjos Exteriores e Ordenamento da Entrada da E.B.2.3 Dr. Armando Lizardo - 

obra em curso; -------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Reabilitação do Largo da Erra - obra em curso. Pretende-se que o espaço fique nive-

lado em temos de acessibilidades e da criação de condições para a realização de eventos. 

Decorreu reuniões com os moradores, no sentido de acertar pormenores e algumas ques-

tões técnicas que podemos vir a melhorar ao nível de acessibilidades e de funcionamento do 

espaço; ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Reabilitação de Edifício Multifamiliar na Rua Direita/Travessa do Monteiro - obra em 

curso;  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Parque de Autocaravanas na Erra que permite a instalação de 10 autocaravanas - 

obra em fase de conclusão; -----------------------------------------------------------------------  

 ------- Construção do Núcleo Escolar o Biscainho - obra em curso; -----------------------------  

 ------- Construção do Núcleo Escolar da Erra - obra em curso; ---------------------------------   

 ------- Reabilitação do Edificado e Requalificação Paisagística do Espaço Envolvente no Bair-

ro 23 de Junho, no Couço - obra em curso; ------------------------------------------------------  

 ------- Implementação de Medidas de Eficiência Energética no Museu Municipal - obras em 

curso;  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Reparações das Creches e Jardins de Infância da Quinta do Lago e da Azervadinha - 

obra concluída; -------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Construção da Estrutura Residencial para Idosos, na Fajarda - concorreram 8 empre-

sas, das quais 6 apresentaram preço superior ao preço base e 2 qualificaram-se, significa 

que temos empreiteiro para a execução da empreitada - em análise de propostas; -----------  

 ------- Reabilitação do Edificado e Requalificação Paisagística do Espaço Envolvente do Bair-

ro da Liberdade, no Couço - obra adjudicada e guarda visto de Tribunal de Contas; ----------  

 ------- Conclusão dos trabalhos de especialidade no Centro Histórico da Vila de Coruche – 

obra adjudicada e aguarda a aprovação do Plano de Segurança e Saúde; ---------------------  

 ------- Construção de Incubadora de Empresas - o concurso ficou deserto. Entretanto, en-

contramos empresas que estão disponíveis para fazer a obra por ajuste direto; --------------  

 ------- Arranjos Urbanísticos no Planalto - em fase de concurso público; -----------------------  

 ------- Requalificação Paisagística da Calçadinha/Mobilidade Para Todos na Calçadinha - obra 
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adjudicada e aguarda a aprovação do Plano de Segurança e Saúde; ---------------------------  

 ------- Reabilitação da Ciclovia Bairro Novo/Montinho do Brito - obra adjudicada; -------------  

 ------- Requalificação do Centro Social do Rebocho - em fase de concurso público; -----------  

 ------- Grandes Reparações de Arruamentos Diversos - Ruas do Couço - obra adjudicada e 

aguarda a aprovação do Plano de Segurança e Saúde; ------------------------------------------  

 ------- Pavimentação da Travessa do Lagar e Rua Pinheirão, na Branca - obra adjudicada e 

aguarda o início dos trabalhos; --------------------------------------------------------------------  

 ------- Grandes Reparações de Arruamentos Diversos - Rua do Açude da Agolada, Rua de 

Santa Teresinha e E.N. 114 - em análise de propostas; -----------------------------------------  

 ------- Infraestruturação e Pavimentação de Rua do Biscainho, no Biscainho - em fase de 

concurso público; ----------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Pavimentação da Rua da Fruta, na Branca - em fase de concurso público; -------------  

 ------- Pavimentação da Rua dos Pelados e Rua da Figueira, na Branca - em fase de concur-

so público; ------------------------------------------------------------------------------------------   

 ------- Pavimentação da Rua da Escola Nova (2.ª Fase), na Branca - em fase de análise de 

propostas; ------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Infraestruturação e Pavimentação da Rua Vasco da Gama e Estrada da Caneirinha, 

na Azerveira - Relatório Final em elaboração; ----------------------------------------------------  

 ------- Infraestruturação e Pavimentação da Rua do Bairro Hilário, nos Carapuções - obra 

adjudicada e aguarda aprovação do Plano de Segurança e Saúde; -----------------------------  

 ------- Centro de Interpretação Ambiental da Herdade dos Concelhos - em fase de concurso 

público; ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Obras em curso por administração direta: ------------------------------------------------  

 ------- Reabilitação da Casa Paroquial da Lamarosa; --------------------------------------------  

 ------- Reabilitação da Casa Mortuária de Santana do Mato; ------------------------------------  

 ------- Execução de passeios, na Malhada Alta; --------------------------------------------------  

 ------- Programa “Lojas com Gente” - aprovadas 46 candidaturas, totalizando 124.096,73 €. 

Instalação de novo estabelecimento comercial: apoio ao investimento 17.654,93 € e apoio a 

rendas 78.080,47 €; Modernização e requalificação de estabelecimento comercial existente: 

apoio ao investimento - 14.912,58 € e apoio a rendas - 13.448,76 €; -------------------------  

 ------- Prémios Comércio Local - 6.000,00 € em vouchers; -------------------------------------  

 ------- Concerto de Ano Novo da Sociedade Instrução Coruchense, na Igreja Matriz; ---------  

 ------- Biblioteca vai à Freguesia; -----------------------------------------------------------------  

 ------- Reabertura do Espaço Cinema; ------------------------------------------------------------  

 ------- Período Carnavalesco - Corrida dos Super Heróis na Avenida do Sorraia, no dia 26 de 
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fevereiro; -------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- 32.ª Edição das Jornadas de Gastronomia, nos restaurantes aderentes do nosso con-

celho, de 4 a 6 de março; -------------------------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia agradeceu a informação dada pelo Presidente da Câma-

ra. ----  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- De seguida, passou a palavra aos Deputados Municipais.--------------------------------  

 ------- O Deputado Municipal Francisco Gaspar referiu: Gostava de deixar uma sugestão ao 

Senhor Presidente, se me permite, sobre o Relatório da Atividade e a sua intervenção. É 

que seria muito enriquecedor e ajudar-nos-ia bastante a fazer o nosso papel de fiscalizado-

res do Município, se o Senhor Presidente quando faz a apresentação das várias ações, colo-

casse a primeira vez que foram previstas em Orçamento e quanto tempo levam de atraso 

na sua execução. Eu faço o seguimento regular, mas acho que alguns dos presentes nesta 

reunião, seja os eleitos, seja a população, provavelmente, apanhavam um susto, desde que 

as obras aparecem a primeira vez no Orçamento e o tempo que já levam de atraso. ---------  

 ------- Há duas questões que estão em cima da mesa e que são uma preocupação transver-

sal a todo o país. Por um lado, a situação de seca extrema que o país vive e que se tem 

agravado brutalmente semana após semana. Por outro lado, a elevada incidência de fogos 

florestais que têm ocorrido neste início de ano, por aquilo que foi público, é muito superior à 

média das últimas dezenas de anos. São dois temas preocupantes, tendo em conta que ain-

da estamos no mês de fevereiro e deveríamos estar com as barragens cheias e a nossa flo-

resta devia estar protegida destas situações, mas pelos vistos tudo se inverte. Senhor Pre-

sidente, tem informação sobre a disponibilidade de água nas barragens do Maranhão e de 

Montargil, que são aquelas que mais afetam o Vale do Sorraia ao nível da agricultura? ------  

 ------- Relativamente à disponibilidade de água para o consumo humano, Senhor Presiden-

te, tem informação, tendo em conta não existir previsões que chova de forma regular, se 

está previsto, ou se já está a ser trabalhado algum plano de contingência? -------------------  

 ------- Senhor Presidente, tem informação se está a ser trabalhado de alguma forma o an-

tecipar da prontidão dos Bombeiros para responder a esta primavera antecipada e a este 

número de focos de incêndio que têm ocorrido em zona florestal, ou sobre aquelas equipas 

que são constituídas para as diferentes fases de combate a incêndios? ------------------------  

 ------- Gostava de agradecer ao Senhor Presidente o esclarecimento que nos deu relativa-

mente à questão que eu coloquei sobre os nossos Bombeiros. Penso que desmentiu catego-

ricamente o que veio a público nos últimos dias. Acho que é importante que o tenha feito. 

Agradeço-lhe, enquanto autarca. Pessoalmente coloquei a questão no local próprio e o Se-

nhor Presidente deu a resposta que me parece que foi correta.---------------------------------  
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 ------- O Deputado Municipal Joaquim Banha referiu: Primeiro, o reconhecimento por parte 

da Assembleia Municipal pela informação que nos transmitiu de desenvolvimento neste con-

celho. Penso que ficou demonstrado que as obras estão aí e o que é dito pela oposição não 

tem cabimento, só o dizem por má fé. ------------------------------------------------------------  

 ------- Se houve algum atraso nalgumas dessas obras, deve-se a constrangimentos buro-

cráticos de cumprimento das exigências legais. --------------------------------------------------  

 ------- Fomos obrigados a andar para trás quando tivemos um Governo do PSD/CDS que 

não cumpriu a Lei das Finanças Locais, como tal, não era possível as autarquias levarem por 

diante obras que tinham em programa, obrigou ao seu adiamento, só depois o PS alterou as 

coisas e, em 2019, já estávamos a caminhar no caminho certo e com resultados muito posi-

tivos, cumprimos sempre os orçamentos autárquicos, mas apareceu a pandemia que nos 

complicou. É claro que há coisas que poderiam ter avançado mais, mas não foi fácil, ainda 

assim, devemos reconhecer que a Câmara Municipal de Coruche tem feito um esforço, se 

fizermos comparações do que tínhamos há 20 anos e o que temos hoje, há um investimento 

que é reconhecido ao nível das Freguesias. Só quero recordar que na Freguesia de Santana 

do Mato não havia uma rua alcatroada. Hoje, vamos à procura de uma que não está alca-

troada. O exemplo disto é o que se passa nas restantes Freguesias, inclusive o Couço, que 

vai ter um investimento na ordem dos 3 milhões de euros. -------------------------------------  

 ------- A Deputada Municipal Célia Barroso referiu: Relativamente àquilo que nos foi aqui 

demonstrado e esclarecido pelo Senhor Presidente, é exatamente o que eu queria fazer em 

termos de intervenção, deixar um agradecimento, porque além de ter sido possível verificar 

que as obras estão em curso por todo o concelho, foi dado a perceber que há um bom in-

vestimento nas várias áreas e nas várias competências. ----------------------------------------  

 ------- Gostava de destacar o seguinte: ----------------------------------------------------------  

 ------- Núcleo Escolar - Educação; ----------------------------------------------------------------  

 ------- Centro de Interpretação Ambiental da Herdade dos Concelhos - Ambiente; ------------  

 ------- Construção de habitação em loteamentos que estão a ser desenvolvidos - Política de 

Habitação; ------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Autocaravanismo da Erra e Ciclovia - Turismo; -------------------------------------------  

 ------- Largo da Erra e Núcleo Museológico - Cultura. -------------------------------------------  

 ------- Se estas não são políticas de combate ao despovoamento do interior e àquilo que 

possam ser os incentivos para criar a possibilidade de fixação de novos rurais, novos em-

preendedores, não sei o que será. ----------------------------------------------------------------   

 ------- Deixo estes exemplos concretos que nos foram traduzidos em palavras, mas também 

a demonstração dos valores daquilo que está a ser executado. Acho que é um convite para 
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passarmos por lá. Obviamente que as obras incomodam até estarem prontas, conforme fi-

cou demonstrado em Vila Nova da Erra, no Couço e noutras Freguesias. É claro que está a 

ser feito investimento em todas as dimensões ao mesmo tempo, pensado de forma integra-

da e consolidada. -----------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A Presidente da Assembleia passou a palavra ao Presidente da Câmara. ---------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: As questões colocadas pelo Deputado Francisco 

Gaspar foram muito pertinentes e contextualizadas neste período que estamos a viver.------  

 ------- Em relação a este período de seca extrema, é com grande preocupação que todos os 

dias ouvimos os nossos agricultores falarem do aumento dos preços dos combustíveis e das 

sementes para o gado e também da falta de água para as culturas. ---------------------------  

 ------- Tenho tido contacto com produtores de leite que estão a viver problemas muito gra-

ves e muito complicados. De facto, a massa salarial tem subido e o preço a pagar aos pro-

dutores do leite não aumenta, só aumenta no supermercado. ----------------------------------   

 ------- No Vale do Sorraia, no imediato, a falta de água não é preocupante, até porque as 

barragens que sustentam a obra de Rega do Vale do Sorraia, Montargil e Maranhão, estão 

com uma capacidade de 60% e daquilo que se sabe dará para o período de rega que vamos 

ter pela frente nas componentes de regadio. -----------------------------------------------------  

 ------- Obviamente que poderá acontecer aquilo que já aconteceu noutros anos, o raciona-

mento da água para algumas culturas. -----------------------------------------------------------  

 ------- Há alguma preocupação com o aumento das áreas de plantação de amendoeira e 

nogueira que ocupam muita área de regadio. ----------------------------------------------------  

 ------- No que toca à produção de cereal, temos menos trigo e milho. Face à situação que 

se passa na Ucrânia, de onde importamos muitos cereais, sabemos que o preço vai aumen-

tar substancialmente, sendo mais um problema para os agricultores. --------------------------  

 ------- Alguns agricultores têm manifestado preocupação quanto ao aumento exponencial              

da área de regadio com amendoeiras, não só de regadio, mas de ocupação do solo que an-

tes era milho. Também estão desconfiados que poderá ser uma forma de termos leite de 

amêndoa em detrimento do leite animal. ---------------------------------------------------------    

 ------- Relativamente à questão da água, se a situação se mantiver, presumo que não há 

preocupação. ---------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Deixem-me partilhar convosco uma preocupação para a qual ainda não tenho solu-

ção. Este ano, vamos ter o Campeonato da Europa de Pesca Desportiva e estava previsto 

despejarmos o rio para fazermos a sua manutenção. Não sei se é de bom-tom despejarmos 

o rio para fazer a sua manutenção, ou uma limpeza. Por um lado, estamos a desperdiçar 

água, por outro lado, não sei se temos capacidade de voltar a ter aquele nível de água. Es-
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tou com esta decisão difícil. Se tivermos de fechar o rio, mantendo o caudal ecológico, não 

há caudal que encha o rio. Não se pode fechar o rio como se fazia noutros tempos e temos 

de manter o caudal ecológico para a conservação das espécies. --------------------------------  

 ------- As Águas do Ribatejo têm um plano concertado com os Municípios associados, por-

que há uns que têm mais reservas do que outros. -----------------------------------------------   

 ------- Alguns Municípios ainda fazem a rega de espaços públicos com água da rede, coisa 

que o Município de Coruche é um exemplo nessa matéria. --------------------------------------  

 ------- A rega do Jardim 25 de Abril e das zonas verdes da parte de baixo da vila é feita com 

recurso a um furo artesanal, que nada tem a ver com as Águas do Ribatejo, e da parte nor-

te da vila, do complexo desportivo, das zonas verdes na envolvente às escolas e na Avenida 

Salgueiro Maia, é com a água da lavagem dos filtros das Piscinas Municipais. São coisas pe-

queninas, mas que em termos ambientais, de sustentabilidade e economia de recursos é 

muito importante. ----------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Em relação aos Bombeiros, estamos a aguardar que o CODU marque as reuniões 

operacionais para reforço dos Dispositivos Especiais de Combate a Incêndios Rurais. ---------   

 ------- Os Bombeiros Municipais de Coruche vão receber um veículo de combate a fogos flo-

restais que foi atribuído pelo Governo. -----------------------------------------------------------  

------------------------ PERÍODO DE INTERVENÇÃO DO PÚBLICO ----------------------- 

 ------- Esteve presente um grupo de munícipes, residentes na Erra, expondo a situação re-

lativamente à “Requalificação do Largo da Erra”: ------------------------------------------------  

 ------- O Senhor João Nogueira referiu: Queria agradecer toda a colaboração que temos tido 

por parte da Câmara Municipal e por nos ter ouvido face à “Requalificação do Largo da Er-

ra”. ---  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Foi efetuado um projeto e apresentado que não chegou a todas as pessoas nas me-

lhores condições. As obras estão em curso e existem algumas incongruências face ao pro-

pósito do espaço em questão. ---------------------------------------------------------------------  

 ------- Foi sugerido por um grupo de habitantes da Erra, posso falar em nome do coletivo, 

da população, dos habitantes e demais intervenientes daquela aldeia, que existiam algumas 

deficiências a nível de arquitetura, de infraestruturas e de eletricidade e canalização. Fize-

mos uma lista das retificações que acharíamos que fariam sentido serem feitas. --------------  

 ------- Estamos a falar de uma praça centenária, que não serve só para fazer a centenária 

Festa da Erra, mas também serve como um espaço de lazer e isso foi formalizado por parte 

do grupo de pessoas aqui presentes, com uma série de propostas alternativas a essa execu-

ção e que nunca nos foram negadas, antes pelo contrário, baseando-se sempre na questão 

dos fundos comunitários, sendo certo que todos percebem que os mesmos são difíceis de 
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contrariar. No entanto, até à data não tivemos qualquer resposta escrita. ---------------------  

 ------- Gostaríamos de saber o ponto da situação por parte da Câmara sobre as alterações 

que foram sugeridas pelo grupo de pessoas aqui presentes. Estamos a falar de pessoas que 

organizam as Festas de Nossa Senhora do Vale durante quatro anos, de pessoas que mo-

ram há mais de 30, 40, 50 anos na Praça da Erra, de pessoas com experiência e responsá-

veis pela montagem de todo o espaço envolvente e inerente à realização das Festas, de co-

letividades como o Rancho Folclórico de Vila Nova da Erra e do Grupo Desportivo Errense. 

Nunca foi solicitada qualquer opinião a estas entidades, em relação ao desenvolvimento e 

exploração daquele espaço. -----------------------------------------------------------------------  

 ------- Consideramos que existem alguns riscos pessoais aquando da execução das Festas 

da Erra, que são festas emblemáticas do concelho, muita gente de fora vem assistir a con-

certos, espetáculos, que conseguem agregar três a quatro mil pessoas no espaço, mas ago-

ra esse espaço está transformado num anfiteatro natural à base de betão e de três a quatro 

mil pessoas passamos a ter mil e quinhentas ou duas mil pessoas no espaço, com risco face 

à elevada quantidade de betão, com risco de quedas e com risco de saúde pública. ----------  

 ------- Não duvido que evoluir é o caminho, temos que evoluir. --------------------------------  

 ------- Não coloco em causa o projeto arquitetónico, não coloco em causa ninguém, sim-

plesmente, acho que deveríamos ter o ponto de situação face às alterações, compreenden-

do a questão dos fundos comunitários, que nos levaram até esta obra. ------------------------  

 ------- A Senhora Isabel Gonçalves referiu: Para nós é pertinente e demasiado importante, 

porque vivemos na Erra e sentimo-la na alma.---------------------------------------------------  

 ------- Queria dizer que estamos muito gratos por este projeto na Erra, não se trata de in-

gratidão. --------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Da minha parte, quero fazer um apelo no enquadramento daquilo que o João Noguei-

ra falou. ---------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Não estamos contra a modernidade, nem a evolução, nem as diferenças relativa-

mente ao passado. Não se trata de saudosismo ou de reivindicação. ---------------------------  

 ------- O objetivo deste projeto tem a ver com a requalificação do largo e traz mais melho-

rias e regalias no âmbito das águas e da eletricidade de maneira que toda a gente possa 

utilizar esses recursos e torná-lo ao nível paisagístico mais apelativo. Nós temos isso tudo 

em conta e em consideração. A questão é que o largo é demasiado pequeno, por isso é que 

tem características muito definidas e torna as Festas da Erra exatamente aquilo que elas 

são, emblemáticas, carismáticas, precisamente pela estrutura do largo e toda a gente fica 

num ambiente bastante acolhedor. ---------------------------------------------------------------   

 ------- Acontece que ao serem criados três filas de bancos de betão, não temos espaço para 



45/53 

 

 

 

 

ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE CORUCHE 
 

ATA N.º 5  

SESSÃO ORDINÁRIA DE 25 DE FEVEREIRO DE 2022  

 

 

implementar a quermesse. ------------------------------------------------------------------------  

 ------- O Senhor Presidente tem sido uma pessoa bastante aberta e que nos permitiu dialo-

gar, estamos muito gratos. ------------------------------------------------------------------------  

 ------- Chegamos à conclusão que um dos armários da eletricidade pode ser substituído e 

que nem sequer contemplava as dimensões de um palco grande. ------------------------------   

 ------- Um largo pequeno com um palco grande, ficamos com o espaço diminuto. ------------   

 ------- Nós vimos por bem esta requalificação, estamos muito agradecidos. No entanto, soli-

citámos ao Senhor Presidente da Câmara algumas alterações que achamos pertinentes e 

que tornariam mais funcional e exequíveis as Festas de Erra que são aquelas que levam 

mais pessoas à Erra uma vez por ano. ------------------------------------------------------------   

 ------- Temos sido uns teimosos em mantê-las e vamos tentar sê-lo no futuro. ---------------  

 ------- Temos a realização do Aquatlo de Atletismo do Frazão que leva imensa gente à Erra 

e os espaços que temos e o largo têm de estar funcionais para servir todas as situações. ----  

 ------- Temos uns candeeiros urbanísticos que vieram das autoestradas de Lisboa que esta-

vam muito mais bonitos nas passadeiras. A passadeira vermelha não tem luz, precisa de 

candeeiros. Senhor Presidente, considere a troca, por favor. Ficam completamente descon-

textualizados no nosso largo da Erra, são os candeeiros que se vê nas autoestradas e que 

estão completamente fora do seu local. ----------------------------------------------------------  

 ------- Somos a única localidade no concelho que mantém a tradição de enfeitar as fontes 

no São João. A nossa fonte deve ter os seus quês e porquês em termos arquitetónicos. A 

nossa fonte está, desculpe a expressão, “com o cu voltado para a Praça” e não pode ser. ---   

 ------- Se o objetivo do próprio projeto é ter em conta o carisma da Erra, a tradição da Erra, 

a história da Erra, há pequeninos pormenores que chegam a ser ofensivos. Somos carolas, 

somos bairristas, somos teimosos, podem achar-nos o que quiserem, mas ouçam-nos e 

ajudem naquilo que puderem. ---------------------------------------------------------------------  

 ------- O Senhor Carlos Gafaniz referiu: Convidava a Assembleia Municipal a fazer uma visi-

ta ao local para ficarem mais sensibilizados com aquilo que nós estamos a tentar transmitir.  

 ------- Da reunião que tiveram com o Senhor Presidente da Câmara, o Arquiteto do projeto 

e o Engenheiro Pedro Tadeia, foi-nos prometido algumas coisas pelo Senhor Presidente. 

Gostaríamos que o Senhor Presidente se manifestasse sobre aquilo que nos prometeu e pe-

lo esforço que queria fazer para alterar algumas coisas, uma delas seria os muretes, que eu 

lhe chamo “mamarracho” e que o Senhor Arquiteto ficou muito ofendido, onde estava o 

quadro da luz. --------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- O Senhor Arquiteto antes de iniciar o projeto falou comigo para se inteirar da situa-

ção do espaço que era necessário para o palco. Eu disse-lhe que seria o mínimo 10 metros e 
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o máximo 12 metros. Neste momento, só lá cabe um palco com 7 metros de fundo e 8 me-

tros de largura. -------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Quanto ao elemento que se chama murete técnico, o Senhor Presidente comprome-

teu-se que iria tentar saber quais eram os custos para a sua alteração, uma vez que era um 

projeto apoiado pelos fundos comunitários e que era sempre difícil de mexer. ----------------   

 ------- Penso que o erro já não está na execução do projeto, o erro está antes do projeto 

ser feito em papel. Se calhar não houve ninguém que analisasse o projeto elétrico, porque 

não iria pôr aquelas iluminarias idênticas às do Parque de Caravanismo que está ao nosso 

lado. Não tem sentido numa zona urbana aquele tipo de iluminarias. Eu fiz sentir isso ao 

Senhor Presidente da Câmara, mas disse que era o que estava projetado. --------------------  

 ------- Porque é que o Parque de Caravanismo vai ter umas iluminarias diferentes das do 

largo, que é mais urbano? -------------------------------------------------------------------------  

 ------- Porque é que neste projeto não foram colocados candeeiros iguais àqueles que estão 

junto à obra da escola? ----------------------------------------------------------------------------   

 ------- Ninguém analisou o projeto elétrico? ------------------------------------------------------  

 ------- Lamento, como coruchense, como errense, a situação que está a acontecer no Largo 

da Erra.  --------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Estavam previstos três contadores de água naquele largo, mas o Senhor Presidente 

da Câmara disse que só iria levar um contador de água. Neste momento, está feita a insta-

lação para dois contadores de água. Já não é um, são dois contadores de água. Há outras 

coisas negativas para pôr as tubagens da iluminação das Festas, mas eu alertei a Senhora 

Engenheira Hélia para essa situação. -------------------------------------------------------------  

 ------- Não estamos contra a obra, estamos contra a forma como a mesma está a ser exe-

cutada. O que está em causa é termos um largo bonito e funcional, é esse o objetivo, por 

isso é que estamos a falar perante a Assembleia Municipal, com todo o respeito, para que 

tenham conhecimento da situação. ---------------------------------------------------------------  

 ------- Gostei de ver a apresentação das obras que estão a ser feitas pelo concelho. Não é 

só fazer as obras, é preciso que sejam bem executadas. O papel principal é que haja fiscali-

zação. Que se saia dos gabinetes, que se largue as secretárias e os ares condicionados e 

que se vá para o terreno fiscalizar. ---------------------------------------------------------------   

 ------- Agradecíamos que o Senhor Presidente da Câmara se pronunciasse sobre aquilo que 

é possível alterar. ----------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A Senhora Doroteia Serrão referiu: Sou só uma freguesa da Erra, não percebo nada 

de projetos de arquitetura, a minha praia é mesmo uma folhinha de Excel. Percebo alguma 

coisa de gestão de projetos e uma das coisas que se pergunta sempre é se corresponde às 
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necessidades. Este projeto responde às necessidades? A verdade é que olhando para o lar-

go, não responde à principal necessidade da Erra que é as Festas da Erra, como o João No-

gueira disse, cabe lá muito menos gente. --------------------------------------------------------  

 ------- A verdade é que nós falámos, a verdade é que palavras as leva o vento, e a verdade 

é que nós queríamos mesmo perceber em que ponto é que a situação vai ficar e o que é 

que é possível ou não alterar e alterar com custos e até que ponto o custo/benefício das al-

terações pode ser ou não enquadrado fora do âmbito do orçamento, mas que possa mesmo 

ser ajustável à obra em si, porque acho que é relevante o suficiente para ter as alterações 

que foram sugeridas. ------------------------------------------------------------------------------  

 ------- A Senhora Marta Balzaque referiu: Não querendo bater no ceguinho, nem me opor à 

palavra dos colegas, estamos aqui em conjunto. O largo é para as Festas, as Festas são 4 

dias e os restantes dias? A minha palavra refere-se mais a quem lá está os 365 dias. --------  

 ------- O que os colegas referiram sobre a Festa está tudo correto, são coisas que já fala-

mos e que estão identificadas. --------------------------------------------------------------------  

 ------- Os moradores têm duas questões neste preciso momento da evolução da obra que 

os preocupa, como é que será com os altos e baixos, que nós chamamos zig-zag, que é o 

que sobe e desce, e o escoar das águas depois de estar em calçada, principalmente na des-

cida principal, é um ponto preocupante para quem mora na curva. ----------------------------  

 ------- Dos presentes ninguém entende de obras, mas há um ponto que gostariam que fos-

se respondido, acerca das caixas que estão a ser colocadas para a eletricidade ao longo do 

passeio. Até que ponto é permitido encostar as caixas às nossas próprias moradias? Não sei 

se há alguma lei que o permite, ou se não permite. Gostaria que me esclarecessem para 

que nós, moradores, percebêssemos a situação das ditas caixas de eletricidade. -------------  

 ------- Há mais um ponto a reforçar, em relação às casas de banho não precisamos que as 

habitações, as portas, os muros, sejam batizados com líquido amarelo. Acho que percebe-

mos muito bem ao que é que nos referimos, é uma das maiores preocupações dos morado-

res enquanto se realizam as Festas. --------------------------------------------------------------  

 ------- Acima de tudo, agradecíamos com mil obrigados pela atenção e compreensão. Os 

trabalhadores são cinco estrelas, não há nada a apontar. ---------------------------------------  

 ------- Esteve presente a Senhora Ana Flausino, residente em Coruche, expondo o seguinte:  

 ------- Venho aqui à casa da democracia, felicitar o Senhor Presidente da Câmara e todo o 

executivo por terem sido eleitos. Normalmente tenho ido em audiência privada dar ao Se-

nhor Presidente da Câmara eleito os meus parabéns e vou sempre com alguns pedidos. -----  

 ------- Na verdade, há quatro anos, fui com alguns pedidos, não para mim, mas para a mi-

nha terra e, durante uma hora, o Senhor Presidente da Câmara recebeu-me gentilmente e 
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escreveu muito, mas de tudo o que escreveu, sou franca, não vi nada que tivesse sido exe-

cutado. ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Hoje, aquando da apresentação das atividades, constatei que há muita obra para ser 

realizada e muitos projetos. -----------------------------------------------------------------------  

 ------- Senhor Presidente, um simples espelho para a confluência da Rua 5 de Outubro com 

a Rua do Couço, acho que, há quatro anos, não seria muito caro. ------------------------------   

 ------- Era habitual nas tardes de verão, todos os coruchenses, sermos refrescados nas ruas 

com a passagem de chuveiros de água numa viatura da Câmara Municipal, mas nunca mais 

tivemos tal situação. Também as sargetas eram limpas, os funcionários da Câmara Munici-

pal tinham uns ferrinhos e tiravam lixo das sargetas e as sargetas não cheiravam mal, hoje, 

passamos pelas sargetas e cheiram mal. A minha terra era limpa e não cheirava mal. -------  

 ------- Senhor Presidente, gostava que viesse comigo à Rua do Borralho para vermos o mu-

ro que eu, em criança, gostava de trepar. Falo de um muro no Centro Histórico da Vila de 

Coruche que está preto, está da cor das pedras que puseram agora na rua do Centro Histó-

rico. --  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Eu sou de Coruche, nasci na Rua Direita, e para mim é muito triste sentir que exis-

tem fontanários, mas qualquer pessoa que venha a Coruche não consegue abrir a torneira 

para beber água, é preciso fazer uma força terrível, ou há fontanários que não têm torneira.  

 ------- Esta não é a minha terra. Isto é descaraterizar Coruche. --------------------------------  

 ------- Quero esclarecer que eu não pertenço a nenhum partido, não tenho a ver com parti-

dos, tenho a ver com a minha terra. Nasci cá, gosto de Coruche e vivo muito a minha vila, o 

Senhor Presidente sabe disso. ---------------------------------------------------------------------  

 ------- Coruche tem um mercado, mas está muito feio, o seu interior é um “brique à bra-

que”, cada um com as suas coisas de qualquer maneira. Acho que a Câmara Municipal devia 

fazer um esforço para que houvesse harmonia ao nível da apresentação daquelas bancas. 

Há uns tempos atrás, houve obras no edifício, mas nem sequer uma barra tem no seu exte-

rior, está incompleto, se olharmos para aquele edifício sentimos que há ali falta de qualquer 

coisa, é o que eu sinto Senhor Presidente, é uma questão só de pensarmos em termos de 

beleza aquilo que podemos apresentar. ----------------------------------------------------------  

 ------- Também a entrada e a saída da vila estão feias, da minha vila, Senhor Presidente. ---  

 ------- Estou aqui na casa da democracia, porque acho que é aqui que eu devo falar e dizer 

aquilo que sinto, e é aqui que têm de me ouvir os Senhores Deputados, a Senhora Presi-

dente da Assembleia Municipal, o Senhor Presidente da Câmara, é aqui que eu quero per-

guntar o que é que estão a pensar fazer, que projeto é que têm para o Centro Histórico da 

minha terra, porque está morto.  -----------------------------------------------------------------  
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 ------- Hoje, percebi que há um projeto para a Herdade do Concelhos, muito bem. Então 

para o Centro Histórico da Vila de Coruche o que é que há para fazer? Está tudo morto. Há 

um café que abriu recentemente e que eu vou lá e não vejo ninguém, era um café que até 

tinha muita gente, agora não vejo ninguém, é triste. O que é que se poderá fazer? Os coru-

chenses, todos nós que estamos aqui, os jovens, os mais novos, os mais velhos, temos que 

pensar Coruche, temos que nos juntar, não é estarmos todos separados e cada um pensar 

por si. Acho que já é altura de nos unirmos e repensar Coruche. Não é só pensarmos num 

projeto para a Herdade dos Concelhos, mais outro projeto, mais outro projeto, e não con-

versamos, e não chegamos a consenso algum em termos de um projeto a sério para Coru-

che. --  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Gostaria que Coruche avançasse na cultura. Senhor Presidente, para quando um polo 

cultural que abarque as artes, teatro, dança, cinema, biblioteca, ludoteca, videoteca? Sem-

pre falei na aquisição do edifício dos panificadores para se fazer a ligação com a parte das 

escolas e mesmo com o jardim. -------------------------------------------------------------------  

 ------- Gostaria de fazer uma proposta em termos de projeto, porque tive conhecimento que 

a Câmara Municipal comprou a Horta do Outeiro e que quer que o espaço fique tipo selva-

gem. O meu avô era a pessoa que estava à frente daquela quinta. Deixo a sugestão de se 

fazer um Jardim Botânico para Coruche, tem uma mina a deitar sempre água. Seria para 

Coruche um verdadeiro ex-líbris.  -----------------------------------------------------------------      

 ------- A Presidente da Assembleia agradeceu a presença dos munícipes. ---------------------  

 ------- De seguida, passou a palavra ao Presidente da Câmara. --------------------------------  

 ------- O Presidente da Câmara referiu: Agradeço à Professora Ana Flausino, os parabéns 

que deu à tomada de posse do executivo. De facto, estranhei a sua ausência, no meu aten-

dimento. --------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Nós não somos mágicos, eu gostava de ser mágico, mas não, sou um planeador do 

território e tento fazer o melhor pela minha população com os meios e as ferramentas que 

tenho, sejam elas técnicas ou financeiras. --------------------------------------------------------   

 ------- As questões culturais são necessárias e nós temos várias possibilidades. Estamos a 

desenvolver um projeto para a antiga Central de Camionagem, no sentido de criar o Centro 

Cultural de Coruche, mas também temos o Café Coruja, o Restaurante O Alcorucen e as Es-

colas do Bairro Novo, agora é preciso concretizar. Se há áreas que temos dificuldade, no 

sentido de poder ter iniciativas, é efetivamente as relacionadas com a cultura. ---------------  

 ------- Falou num conjunto de situações de limpeza, mas em relação a essas tenho alguma 

dificuldade em aceitar, porque os trabalhadores da Câmara continuam a fazer essas mes-

mas tarefas de limpar as sargetas e da colocação de água. O que acontece é que algumas 
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dessas sargetas do sistema antigo da vila, que é o sistema de esgoto unitário, estão rotas 

e, ao estarem rotas, só têm água durante uma hora e a seguir deixam de ter água, o que 

permite a passagem de cheiros para a rua. Se há coisa que nós somos zelosos, os nossos 

trabalhadores, chefes e responsáveis, é na limpeza da nossa vila. Se algo está incorreto não 

tem a ver com comportamentos das pessoas, tem a ver com a deficiência do material nal-

guma rua e nalguma circunstância de maior degradação dessa sargeta, ou desse sumidou-

ro. ----  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Quanto à Horta do Outeiro, são 2 hectares que a Câmara Municipal adquiriu e que 

inclui a área adjacente ao Castelo. A nossa intenção é reabilitar aquele espaço exatamente 

como ele está, o qual tem um património arbustivo e paisagístico muito interessante, tem 

uma mina, uma caleira, um tanque e um passadiço. Queremos no topo da crista daquele 

talude encontrar um parceiro, neste caso, um investidor que construa ali um hotel, porque 

estamos na proximidade da rota do turismo religioso e não temos dormidas no concelho de 

Coruche. --------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Precisamos de trazer pessoas para Coruche, precisamos de emprego e de dinamizar 

a economia e isso só se dinamiza com investimentos privados e que possam trazer dinâmi-

cas económicas ao concelho. ----------------------------------------------------------------------   

 ------- Não se consegue aumentar a taxa de natalidade que só tem resultados daqui a vinte 

anos ou criar dinâmicas no comércio local que façam o repovoamento instantâneo da ativi-

dade económica. Não sei se já teve oportunidade de ver que o Município de Coruche tem o 

Programa “Lojas com Gente” e que apoiamos 50% da renda a quem se candidatar a estes 

projetos e ainda apoiamos até 2.500 € a fundo perdido o comerciante. É ou não é um pro-

grama de incentivo ao comércio local? Hoje, não se vende como se vendia há 50 anos atrás. 

As dinâmicas económicas e comerciais são completamente diferentes. ------------------------  

 ------- É claro que todos gostamos de ver pessoas na rua e ver crianças a brincar. As crian-

ças passam a vida nas escolas, nas creches, já não vêm para a rua brincar, como era no 

tempo da Professa Ana. A sociedade mudou e não quer dizer que tivesse mudado para me-

lhor, mudou em termos de obrigação, em termos de necessidades, em termos de respostas, 

em termos de ser mais competitiva e ter ferramentas que possam fazer essas dinâmicas 

que a Professora Ana tanto fala. ------------------------------------------------------------------   

 ------- Essa perda de dinâmica não é só de Coruche, se calhar é preciso sair de Coruche e 

conhecer outros territórios e outras regiões para perceber que a componente demográfica 

associada às questões ambientais, energéticas, não é um problema deste país, é da Europa, 

estamos em perda de população. -----------------------------------------------------------------  

 ------- Agradeço as suas sugestões, tomei nota de um conjunto delas. ------------------------  
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 ------- O muro da Rua do Borralho é de um particular. Os muros da Câmara Municipal pin-

tamo-los sempre. Mandarei fiscalizar para avaliar.-----------------------------------------------  

 ------- Relativamente ao Largo da Erra, levou-me a que convidasse uma equipa de projetis-

tas a desenvolver o projeto, tendo por base aquilo que são os quatro dias de Festas da Erra.  

 ------- Convidámos um Arquiteto coruchense que trouxe depois um conjunto de técnicos 

das áreas especializadas, saneamento, água, eletricidade, etc., para desenvolver aquele 

projeto. A matriz que foi dada ao projetista foi para ter atenção porque o largo é muito ca-

racterístico, mas está desgastado, tem pontos de betão, candeeiros velhos, um conjunto de 

coisas que estão decadentes, tem uma identidade muito própria, identidade quer de pesso-

as, quer de uma matriz festiva das Festas da Erra. O projeto foi desenvolvido nessa base, 

tanto assim é que em termos de infraestruturas foram criados espaços para ter as tasqui-

nhas, a quermesse, redes enterradas para a ligação de água, pilaretes técnicos no sentido 

de se poder ligar as tasquinhas.  ------------------------------------------------------------------  

 ------- Admito que o espaço não obedece ao de anos atrás com esta reconversão do projeto 

da Erra, é preciso encontrar novos espaços para as tasquinhas. --------------------------------   

 ------- Admito que há questões que não tivemos em consideração na fase das especialida-

des, ou seja, uma coisa é o projeto de arquitetura e outra coisa são as acessibilidades, em 

que a nossa preocupação é que não haja desníveis, porque a rua é espaço da Festa. ---------  

 ------- Na apresentação não tivemos a precisão daquilo que está no terreno. Na obra temos 

a noção diferente do que está no projeto. --------------------------------------------------------  

 ------- Cometemos os nossos erros e aqueles que são grosseiros tentamos corrigir. ----------  

 ------- Como eu tenho dito, os projetos de obras públicas não permitem alterações. A lei 

sobre esta matéria diz que todas as circunstâncias do projeto devem ser previstas em sede 

de projeto e não são permitidas alterações. Não podemos fazer alterações num projeto que 

teve um concurso público, ao qual concorrem um conjunto de empreiteiros, porque estamos 

a defraudar aquilo que é a perspetiva do concurso. ----------------------------------------------  

 ------- Há ajustes que nós podemos fazer e vamos fazer esses ajustes. -----------------------  

 ------- Os meus agradecimentos a todos vós. O meu primeiro agradecimento é à Marta Bal-

zaque, que tem sido uma missionária. ------------------------------------------------------------  

 ------- Para nós retirarmos os postes de betão armado que estão nas ruas há 30 anos e os 

candeeiros de iluminação, o projeto prevê a colocação dos tais armários elétricos, se alguns 

ficarem próximos da janela podemos desviá-los um bocadinho. Aqueles armários são a rede 

enterrada de abastecimento domiciliário e que prevê a passagem dos contadores para o ex-

terior, para evitar a leitura dentro das casas. A Marta Balzaque foi missionária, demonstrou 

a algumas pessoas que ainda estavam resistentes a esta alteração que era uma mais valia 
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para as pessoas. -----------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Este projeto foi aprovado pela EDP no que toca à componente elétrica, ou seja, para 

introdução das alterações que vocês sugeriram, a EDP tem de ser consultada no sentido de 

admitir ou não essas alterações. ------------------------------------------------------------------  

 ------- Quando tivermos resposta financeira, formalizamos essas respostas finais. ------------  

 ------- Não tenho a menor dúvida que aquele projeto foi feito para o Largo da Erra e que as 

primeiras Festas que lá se realizarem são as maiores Festas da Erra, porque têm todas as 

condições para receber as pessoas dentro daquele espaço. -------------------------------------  

 ------- Os bancos de betão que lá estão se fosse agora não se punham, mas não os pode-

mos tirar da empreitada, porque os bancos têm iluminação decorativa e um ramal led que 

os ilumina, e para tirarmos os bancos, temos de tirar o led, para tirar o led, temos de tirar 

os tubos, ou seja, são trabalhos. O empreiteiro tomou a obra por um valor, se tiver de de-

molir ou fazer outros trabalhos, terá outro valor. Nem vos vou dizer quanto é que o emprei-

teiro pediu para alterar o pilarete para outro local. ----------------------------------------------   

 ------- Factos em concreto: ------------------------------------------------------------------------  

 ------- Vamos retirar o moloque daquele sítio, permitindo naquele espaço a instalação de 

um camarim de apoio à Festa, ou eventualmente aquilo que se entenda necessário. ---------  

 ------- O quadro elétrico que recebe a energia e depois distribui a energia decorativa e a 

energia para as tasquinhas vai ser desviado do sítio onde está para o bico onde está o 

moloque, permitindo encostar o contentor, ou seja, fica completamente nas traseiras. -------   

 ------- A questão fundamental era a montagem de um palco maior e assim fica resolvida a 

situação com a alteração do pilarete. Não se consegue dar outra dimensão ao pilarete técni-

co, porque obedece a requisitos técnicos e a dimensionamentos técnicos. ---------------------  

 ------- O murete dos contadores de água vai desaparecer do local previsto e vamos fazer as 

caixas dos contadores de água enterradas no chão. ---------------------------------------------  

 ------- Aquilo que se pode fazer e que tecnicamente é admissível fazer, vamos fazer, esta-

mos a resolver. -------------------------------------------------------------------------------------   

 ------- Os candeeiros de iluminação pública são como os que estão na Vila de Coruche, à 

exceção do Centro Histórico, dir-se-á que são candeeiros tipo parque de estacionamento, 

mas são candeeiros que estão certificados pela EDP. Os candeeiros que estão no loteamento 

habitacional da Erra, a EDP não faz a sua manutenção, significa que se cair algum candeeiro 

ou estiver danificado a Câmara Municipal é que os tem de colocar. ----------------------------  

 ------- A EDP não faz a manutenção das lanternas que estão no Centro Histórico de Coru-

che, a responsabilidade é da Câmara Municipal. No Largo da Erra obriga a certificações da 

EDP. --  ----------------------------------------------------------------------------------------------  



53/53 

 

 

 

 

ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE CORUCHE 
 

ATA N.º 5  

SESSÃO ORDINÁRIA DE 25 DE FEVEREIRO DE 2022  

 

 

 ------- Ficaria muito melhor uma iluminaria urbana, mas enquanto não passar o prazo de 

garantia de subvenção em termos de financiamento da obra, não podemos mexer nessas 

iluminárias. A iluminação metálica será sempre mais bonita, ainda que feia, do que aquele 

poste de betão com aqueles fios todos amarrados. Eu também gostava mais de ver uma 

iluminaria com características urbanas naquele largo urbano, mas agora não o posso fazer, 

não posso alterar o projeto. Significa obviamente descomprometimento com o contrato em 

termos de financiamento. Significa alterar a virtualidade da causa pública e aquilo que foi a 

concorrência para esta obra. ----------------------------------------------------------------------  

 ------- Agradeço o vosso empenho, porque se todos fossem assim, se calhar nós conseguí-

amos fazer coisas melhores.  ----------------------------------------------------------------------  

 ------- Não há mundos perfeitos. Os nossos técnicos não sabem tudo. Nalguns casos, a sa-

piência popular e a sapiência do uso diário das coisas, acaba por trazer melhores resulta-

dos. --  ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 ------- Quero agradecer a vossa compreensão. Quero ser tão sincero convosco como sem-

pre. Aquilo que a Câmara Municipal pode fazer, nós faremos, aquilo que não podermos fa-

zer, porque nos compromete, também vos digo que não posso fazer. -------------------------  

 ------- Não posso mexer nos candeeiros que lá estão, não posso mexer nos bancos. ---------  

 ------- Posso mexer nos contadores de água, nos pilaretes e retirar o moloque, isso já está 

assumido e nós vamos fazer. ----------------------------------------------------------------------  

 ------- Podemos demolir aquela construção que lá está e que vai depois dar lugar à Casa do 

Núcleo Museológico da Erra. -----------------------------------------------------------------------  

 ------- Para as Festas da Erra já adquirimos um contentor de casas de banho e aquilo que 

nós queremos fazer, se existir Festas na Erra, é colocar esse contentor pelas circunstâncias 

que a Marta disse e se for necessário reforçamos com casas de banho químicas. -------------                                                                                                                                                                                                           

 ------- ENCERRAMENTO:- E nada mais havendo a tratar, a Presidente da Assembleia deu 

por encerrada a sessão, às zero horas e cinquenta e seis minutos, da qual para constar, se 

lavrou a presente ata, que eu, Osvaldo Manuel dos Santos Ferreira, Primeiro Secretário, 

subscrevo: ------------------------------------------------------------------------------------------  

O Primeiro Secretário 

 

______________________________________ 

A Presidente da Assembleia Municipal 

 

______________________________________  

 


